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Уловить связь
Россия может отказаться от иностранных спутников

Валерий Кодачигов

Россия может отказаться от иностран-
ной космической связи. Планирует-

ся, что Минцифры, Роскомнадзор и Ми-
нэкономразвития к 1 марта рассмотрят 
вопрос о необходимости её дальней-
шего использования в РФ. Это следует 
из материалов Госкомиссии по радио-
частотам (ГКРЧ), с которыми ознакоми-
лись «Известия». В частности, не у дел 
могут остаться зарубежные спутнико-
вые группировки, через которые рос-
сийские пользователи подключаются 
к интернету по технологии VSAT, — ФСБ 
выступила против продления разреше-
ния на использование необходимых для 
этого частот. У российских провайдеров 
и сотовых операторов, использующих 
мощности зарубежных спутников, мо-
гут возникнуть проблемы, предупреж-
дают эксперты. Впрочем, российские 
спутниковые группировки достаточно 
мощны, чтобы справиться с ними, добав-
ляют специалисты.

Минцифры, Роскомнадзору, Минэ-
кономразвития, а также специальной 
рабочей группе может быть поручено 
проработать к 1 марта вопрос «о необ-
ходимости дальнейшего использования 
на территории РФ спутниковых сетей 
связи, находящихся под юрисдикцией 
иностранных государств». Это следует 
из материалов к заседанию Госкомис-
сии по радиочастотам, назначенному 
на 31 января. С документами ознакоми-
лись «Известия». Предложение пока но-
сит статус проекта.

Вопрос о необходимости использо-
вания в России спутников, находящихся 
под юрисдикцией других стран, прораба-
тывается, сказал «Известиям» федераль-
ный чиновник, знакомый с ситуацией.

В Минцифры отказались от коммен-
тариев, отметив, что ведомство не может 
дать пояснения по текстам, которые по-
являются под видом проектов решений 
ГКРЧ, пока они не будут одобрены ко-
миссией. «Известия» направили запро-
сы в Роскомнадзор и Минэ-
кономразвития.

Отложное дело
Реформу накопительных пенсий хотят провести 
в 2022 году

Евгений Кузнецов, 
Екатерина Виноградова

З аконопроект о реформе накопитель-
ных пенсий планируется принять 

в 2022-м, рассказал «Известиям» феде-
ральный чиновник, информацию под-
твердили представители отрасли. Гла-
ва комитета ГД по финрынку Анатолий 
Аксаков сообщил, что ждёт внесения до-
кумента в Госдуму в этом году. Основны-
ми стимулами добровольных отчисле-
ний граждан на свою будущую пенсию 
должны стать налоговые вычеты в раз-
мере 6%, софинансирование со стороны 
государства и страхование накоплений 
до 1,4 млн рублей по аналогии со вкла-
дами, пояснили участники рынка. Пред-
полагается, что граждане смогут свобод-
но переводить пенсионные накопления 
в НПФ либо использовать их для покуп-
ки баллов в страховой пенсии.

Разговоры об оживлении системы 
накопительных пенсий ведутся с 2016 
года. Тогда Минфин и ЦБ предложи-
ли создать так называемый индиви-
дуальный пенсионный капитал (ИПК), 
он предполагал квазидобровольное 
участие россиян в накопительной пен-

сии путём перечисления на свой буду-
щий доход до 6% от зарплаты. В 2019-м 
концепция ИПК трансформировалась 
в гарантированный пенсионный план 
(ГПП). Он предусматривал полностью 
добровольное участие граждан, одна-
ко инициатива о ГПП также не была ут-
верждена.

Законопроект о реформе накопи-
тельных пенсий планируется принять 
в этом году, рассказал федеральный чи-
новник, эту информацию подтвердили 
участники рынка. Документ предпола-
гает трансформацию накопительной 
части обязательного пенсионного стра-
хования (ОПС), которая с 2014 года за-
морожена, в негосударственное пен-
сионное обеспечение (НПО). Итоговый 
вариант концепции, который участни-
ки обсуждения называют планом B, 
Минфин должен был представить пра-
вительству до 15 декабря, сказал ис-
точник. «Известия» направили запрос 
в кабмин.

Комплекс стимулирующих мер для 
участия граждан в новой системе пен-
сионных накоплений неоднократно 
корректировался. В новую версию во-
шло три основных направления: нало-
говые вычеты в размере 6%, софинан-
сирование со стороны государства 
и страхование накоплений до 1,4 млн 
рублей по аналогии с бан-
ковскими вкладами.

Мега полис
ЦБ оценил подорожание ОСАГО в 48%

Мария Колобова

О САГО может подорожать на 21%, 
если будет решено увеличить вы-

платы при ущербе жизни и здоровью 
по автогражданке, сообщили «Извести-
ям» в ЦБ. Отмена учёта износа деталей, 
которую также предусматривает за-
конопроект Минфина, добавит к цене 
полиса ещё 27%, оценили в регулято-
ре. Таким образом, ОСАГО может подо-
рожать на 2567 рублей. В Банке России 
поддерживают документ и полагают, 
что вводить эти изменения следует поэ-

тапно: сначала повысить лимит выплат 
и не ранее чем через год отменить учёт 
износа деталей транспортного сред-
ства. В страховых компаниях сообщи-
ли, что ОСАГО может подорожать ещё 
сильнее. Между тем первое изменение 
могут принять уже 1 января 2023 года.

Центробанк позитивно оценил 
законопроект Минфина об увеличе-
нии выплат по ОСАГО в случае при-
чинения ущерба жизни и здоровью 
с 500 тыс. до 2 млн рублей и об отме-
не учёта износа деталей ав-
томобиля. 

Штамм-звонок
Какие ограничения могут ввести 
на фоне распространения «Омикрона»

Дмитрий Лару, Роман Солдатов

К оличество выявленных в России 
случаев заражения штаммом «Оми-

крон» за сутки достигло 698. Об этом 
стало известно по итогам совещания 
Владимира Путина с членами прави-
тельства. По мнению вице-премьера 
Татьяны Голиковой, из-за нового вари-
анта COVID-19 России не удастся избе-
жать очередного подъёма заболева-
емости. На этом фоне правительство 
до конца недели собирается пред-
ставить новые меры по борьбе с ко-
ронавирусной инфекцией. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
главным оружием в борьбе с вирусом 
по-прежнему остаётся вакцинация. 
В случае неблагоприятного развития 
ситуации новые ограничения могут 
затронуть прежде всего людей пожи-
лого возраста и непривитых граждан. 
В частности, не исключено, что граж-
дане, находящиеся в группе риска, бу-
дут вынуждены уйти на карантин.

Главной темой первого в этом году 
совещания Владимира Путина с чле-
нами правительства была газифика-
ция в регионах. Тем не менее в начале 
встречи в центре внимания оказа-
лись вопросы, связанные с борьбой 
с коронавирусной инфекцией. Это 
неудивительно, учитывая, что весь 
мир сейчас пристально следит за но-

вым штаммом «Омикрон», который 
в ноябре прошлого года был выяв-
лен в ЮАР.

Он более заразный по сравнению 
со своими предшественниками, вклю-
чая штамм «Дельта», и у него более ко-

роткий инкубационный период — за-
разившийся может передавать вирус 
уже через день-два после инфициро-
вания. В результате распростране-
ния «Омикрона» многие страны мира 
в последние дни наблюдают резкий 
скачок заболеваемости. К примеру, 
в США было выявлено около 1,3 млн 
новых случаев заражения 
COVID-19 за 10 января. 
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Мутации врозь
Новые ПЦР-тесты  
научились отличать  
«Омикрон» от «Дельты»
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Дипмиссия восполнима
Чем завершились переговоры РФ и НАТО

Екатерина Постникова

Россия и Североатлантический 
альянс могут восстановить работу 

своих дипмиссий — по крайней мере 
такое предложение организация вы-
двинула Москве в рамках Совета Рос-
сия — НАТО. От его исхода зависе-
ло, продолжат ли стороны разговор 
по безопасности. В Москве положи-
тельно оценивают уже сам факт это-
го диалога: как заявили «Известиям» 
в Совете Федерации, там рассчитыва-
ют на дальнейшие консультации РФ 
и альянса. Продолжение, скорее всего, 
будет — стороны сообщили о готовно-
сти обсуждать контроль над вооруже-
ниями. А вот другое фундаментальное 
российское требование — нерасшире-
ние НАТО на восток — в альянсе кате-
горически отвергли.

«Это своевременная возможность 
для диалога в этот важнейший мо-
мент для европейской безопасности» — 
так о начале Совета Россия — НАТО 
в Twitter сообщил генсекретарь альян-
са Йенс Столтенберг. Первое за 2,5 года 
заседание совета прошло в Брюсселе 
12 января. Оно стало вторым в череде 
консультаций РФ со странами Запада 
по гарантиям безопасности.

Россию на нём представляли зам-
министра иностранных дел Александр 
Грушко и замглавы Минобороны Алек-
сандр Фомин, со стороны НАТО уча-
ствовали постпреды 30 государств-
членов, их военные представители, 
Йенс Столтенберг и первый замгоссе-
кретаря США Уэнди Шерман, которая 
до этого возглавляла американскую 
делегацию на двусторонних перегово-
рах с РФ в Женеве. Встреча в Брюсселе 
продлилась чуть дольше, чем планиро-
валось, заняв четыре часа.

По оценке Москвы, итог именно 
этих консультаций должен был по-
казать, будут ли стороны разговари-
вать дальше или всё так и закончится, 
а военная напряжённость лишь воз-
растёт. Исход Совета Россия — НАТО 

принёс неожиданный итог — стороны 
заговорили о восстановлении своих 
дипмиссий в Москве и Брюсселе. Они 
не работали чуть более двух месяцев: 
после того как в начале октября в от-
вет на «враждебную активность Рос-
сии в странах — членах НАТО» альянс 
выслал восемь сотрудников россий-
ского постпредства и упразднил долж-
ности ещё двоих, а РФ объявила, что 
с 1 ноября закрывает своё представи-
тельство при альянсе и информбюро 
НАТО в Москве

— Союзники по НАТО заинтересо-
ваны в поиске возможностей разви-
тия гражданских и военных каналов 
коммуникации, а также в возможности 
восстановления работы наших мис-
сий в Москве и Брюсселе, — сказал 
Йенс Столтенберг на итоговой пресс-
конференции.

В МИД РФ новость о восстанов-
лении дипмиссий не подтвердили. 
Как пояснили в ведомстве агентству 
ТАСС, это было предложение альянса. 
«Оно учтено. Ответа российская сто-
рона пока не дала», — отметили в ми-
нистерстве. Чуть позже на брифинге 
Александр Грушко заявил: РФ не ис-
ключает восстановления своей мис-
сии, если альянс изменит подход к рос-
сийской безопасности.

В целом российский дипломат вы-
сказывался менее оптимистично, чем 
его натовский собеседник. Так, по сло-
вам Александра Грушко, у Москвы 
и альянса «вообще нет» объединяю-
щей позитивной повестки. Хотя сам 
разговор он описал как «достаточно 
откровенный, прямой, глубокий, на-
сыщенный».

— Но одновременно он выявил 
большое количество расхожде-
ний по фундаментальным вопро-
сам. И один из главных вопросов за-
ключается в том, что НАТО понимает 
принцип неделимости безопасно-
сти избирательно. В глазах альянса 
он существует только для его членов, 
и в своей практической деятельности 
НАТО не собирается учитывать инте-
ресы безопасности других, — сказал 
дипломат, отметив: — Если НАТО пере-
ходит на политику сдерживания, зна-
чит, со стороны Москвы будет вестись 
политика контрсдерживания.

Тем не менее в РФ сам факт прошед-
ших переговоров оценивают положи-
тельно и рассчитывают на продолже-
ние контактов.

— Это, несомненно, позитив, пото-
му что всегда лучше обсуждать вещи, 
глядя друг другу в глаза, чем отсижи-
ваться в траншеях и окопах инфор-
мационной войны, что, к сожалению, 
на Западе научились делать очень 
искусно и иногда цинично, — сказал 
«Известиям» глава комитета Совета 
Федерации по международным делам, 
бывший замглавы МИД РФ Григорий 
Карасин. — Мне кажется, что важен сам 
факт встречи, и я рассчитываю, что та-
кие консультации с участием наших 
дипломатов, военных и специалистов 
других профилей будут продолжены 
и мы сможем выйти на понятный язык 
диалога, который приведёт к решению 
конкретных вопросов.

По словам Йенса Столтенберга, чле-
ны альянса готовы вновь встретить-
ся с российскими представителями 
и «провести более обстоятельные пе-
реговоры, чтобы представить опреде-
лённые предложения и попытаться до-
стигнуть конструктивных результатов».

В экспертном сообществе отме-
чают: тот факт, что стороны не разо-
шлись, хлопнув дверьми, уже можно 
считать успехом.

— Более того, со стороны НАТО 
мы видим обычные рутинные заявле-
ния про приемлемость и неприемле-
мость позиций и заинтересованность 
в диалоге. Иными словами, ничего 
не случилось, и это хорошо, — отме-
тил в беседе с «Известиями» научный 
директор клуба «Валдай», главный ре-
дактор журнала «Россия в глобальной 
политике» Фёдор Лукьянов. — Трек 
Россия — НАТО — это антураж. Всё ре-
шается на двусторонних российско-
американских переговорах. Они будут 
продолжаться, а вместе с ними продол-
жатся и контакты Москвы и альянса.

Что касается гарантий безопас-
ности, у Москвы есть три ключевых 
требования: 1) НАТО не расширяет-
ся на восток; 2) возвращает свои во-
оружения на позиции 1997 года, ког-
да был подписан Основополагающий 

акт Россия — НАТО; 3) не размещает 
свои ударные вооружения у россий-
ских рубежей. Ещё накануне встречи 
в альянсе дали понять, что готовы об-
суждать тематику вооружений, но ни-
как не отказ от приёма в свои ряды но-
вых участников.

И действительно, на итоговом бри-
финге Йенс Столтенберг заявил, что 
на компромисс по приёму новых чле-
нов НАТО не пойдёт и что права вето 
при вступлении в альянс Украины 
у России нет. При этом он подтвердил 
желание западных стран обсуждать 
контроль над вооружениями.

— Мы готовы назначить серию 
встреч по разным темам, включая [кон-
сультации] по ограничениям на ракет-
ные вооружения в Европе. Российская 
сторона дала понять, что не готова се-
годня назначать встречу, но я привет-
ствую, что есть готовность к диалогу, — 
подчеркнул Йенс Столтенберг.

Создаётся впечатление, что альянс 
смещает акцент в сторону темы, кото-
рую Россия и США уже полгода обсуж-
дают в рамках диалога по стратегиче-
ской стабильности. Однако и здесь есть 
свои нюансы.

— Тут смотря какой контроль над 
вооружениями имеется в виду, — по-
яснил «Известиям» глава Российско-
го совета по международным делам 
Андрей Кортунов. — Есть стратегиче-
ские вооружения, и здесь главную роль 
играет российско-американский ди-
алог; а есть контроль над обычными 
вооружениями — тот же ДОВСЕ (До-
говор об обычных вооружённых си-
лах в Европе, РФ приостановила в нём 
своё участие в 2007 году. — «Извес-
тия»), который регулировал вопросы 
баланса сил в Европе. Разговор можно 
вести в разных форматах, но позиции 
НАТО здесь очень важны — без диало-
га с альянсом в этой области не обой-
тись. Если мы говорим о том, чтобы 
он не продвигал свою военную инфра-
структуру на восток, то это как раз свя-
зано с контролем над вооружениями 
в центре Европы.

Новости  

Степной толк
Алма-Ата приходит в себя после беспорядков

Эльнар Байназаров

Вывод миротворцев ОДКБ из Казах-
стана начнётся 13 января, их мис-

сия оценивается как «очень успешная». 
Об этом заявил президент республи-
ки Касым-Жомарт Токаев. 12 января 
он впервые с начала беспорядков поки-
нул столицу и посетил Алма-Ату — наи-
более пострадавший от рук мародёров 
город Казахстана. Как убедились кор-
респонденты «Известий», в двухмилли-
онной Алма-Ате по-прежнему открыты 
лишь небольшие продуктовые магази-
ны, работают только три банковских от-
деления — остальные так и стоят с раз-
битыми витринами.

«И здесь банкомат не работает? 
Так где я могу пенсию снять?» — у раз-
битого отделения банка собирает-
ся небольшая толпа из женщин пре-
клонного возраста. Сотрудник банка 
терпеливо поясняет: «Возле Нурлы-тау 
банкомат должен работать».

За его спиной видно три разбитых 
аппарата — у них выломали переднюю 
крышку и вытащили всю наличность. 
«Но это было бессмысленно, поскольку 
все купюры при попытке взлома окра-
сились фиолетовой краской. Такие ни-
где не примут», — уточнил «Известиям» 
работник банка.

На центральном проспекте Абая 
не осталось ни одного целого банко-
мата. Разбиты витрины всех ломбардов 
и салонов мобильной техники. Чтобы 
заменить стёкла или хотя бы поставить 
на их место фанерные листы, деньги 
есть не у всех — владельцы некоторых 
заведений просто приставляют к две-
рям швабры или закрывают вход сиг-
нальной лентой.

Досталось и магазинам оптики.
— Как только начались шествия, 

я сразу прибежала в магазин, я тут не-
далеко живу, спрятала все брендовые 
очки в подвал. Ночью у нас выломали 
витрину, увидели, что ничего на стен-
дах нет, потому дальше смотреть 
не стали, ушли, — рассказала «Извес-
тиям» продавщица из салона оптики 
рядом с ЦУМом.

— Нас спасло то, что мы вовремя опу-
стили железные рольставни. Поэтому 
у нас ничего не украли, — поделился 
официант единственного уцелевшего 
бара в центре города.

Постепенно возобновляют рабо-
ту точки обмена валюты — по крайней 
мере те немногие, что не пострадали 
за неделю беспорядков. Глава Ассо-

циации обменных пунктов Казахста-
на Арчин Галимбаев ранее заявил, что 
ущерб обменников от рук мародёров 
превысил 300 млн тенге (51 млн рублей).

— В ночь на 6 января у нас под ок-
нами была перестрелка, вот наш дом 
на углу площади — торец весь изреше-
чён пулями. Под утро они попали нам 
в окно на втором этаже. К счастью, ни-
кто не пострадал. Мы так боялись, что 
подожгут дом. У нас внизу пиццерия, 
там били стекло всю ночь, — расска-
зала «Известиям» жительница дома 
на площади Республики.

По её словам, она уже третий день 
никак не может выяснить, куда обра-
щаться за помощью с заменой окна.

— Окно-то большое, надо менять. 
Я скотчем заклеила, но там дырка с ку-
лак, трещины пошли. Надеюсь, власти 
помогут, — добавила женщина.

«Каждый день мы приезжаем к семи 
утра и начинаем готовить в большом 
казане плов» — владельцы алматин-
ской сети ресторанов ещё 7 января 
решили начать поставлять продукты 
в больницы и районы, наиболее по-
страдавшие во время беспорядков.

— Было много информации, что сот-
рудники полиции и медучреждений 
остаются без горячей пищи. Больни-
цы же были захвачены. Мы подумали, 
что люди там не могут себе позволить 
готовить — когда им успевать, когда 
вокруг такое. Поэтому мы сразу ре-
шили, что начнём помогать. Каждый 
день развозим по 300–400 порций, — 
рассказала «Известиям» исполнитель-
ный директор «Эсперанза Груп» Юлия 
Пройденко.

Она отметила, что её рестораны 
продолжат оказывать помощь до окон-
чания режима ЧС. Всего же с 7 янва-
ря сотрудники заведений успели раз-
везти 5 тыс. порций еды, в основном 
по больницам и детдомам.

12 января в Алма-Ату впервые с начала 
беспорядков приехал президент Казах-
стана Касым-Жомарт Токаев. О его визи-
те жители города узнали по гулу верто-
лётов и дронов — до сих пор авиатехнику 
в небо над первой столицей не поднима-
ли. К зданию акимата подъехал БТР, пе-
ред входом выстроились солдаты.

Однако до сожжённого правитель-
ственного корпуса президентский кор-
теж не доехал — Токаев ограничился 
посещением Центра оперативного 
управления полиции и больницы, где 
находятся пострадавшие силовики.

— Я приехал в Алматы, чтобы лично 
оценить масштабы последствий терро-
ристической атаки на крупнейший го-
род страны, — заявил Токаев. — Алма-
ты — мой родной город. Здесь я родился, 
учился. Сейчас перед нами стоит за-
дача в самое короткое время восста-
новить этот город. Это, можно сказать, 
дело чести для меня, как президента 
и как гражданина нашего государства.

Глава страны также уточнил, что 
миротворцы ОДКБ начнут покидать 
Казахстан уже 13 января. Их миссию 
президент оценил как «очень успеш-
ную». На встрече с генсеком ОДКБ Ста-
ниславом Засем казахстанский лидер 
отметил: «Об ОДКБ сейчас заговорили 
в международном сообществе. Эффек-
тивность организации проявилась до-
статочно наглядно в этой ситуации».

13 января пройдёт внеочередное 
заседание Совета министров оборо-
ны ОДКБ.

Казахстанский политолог Марат 
Шибаев считает, что своим визитом 
в Алма-Ату Токаев доказал: кризис 
в стране окончательно завершился.

— Первая столица оказалась самым 
пострадавшим городом, 98% совокуп-
ного ущерба от беспорядков по всей 
стране пришлось именно на Алма-Ату. 
Поэтому президент не мог не приехать, 
и этим он показал, что острый период 
прошёл, — отметил эксперт в беседе 
с «Известиями».

Он уточнил: обстановка в стра-
не окончательно стабилизировалась. 
Ожидать, что после вывода миротвор-
цев ОДКБ радикалы захотят взять ре-
ванш, не стоит.

— Основные силы террористов раз-
громлены, перестрелок ни вчера, ни се-
годня не было, кризис миновал. Дальше 
мы сами. Тем более что всем понятно: 
если будет рецидив, можно снова по-
звать ОДКБ, — подчеркнул политолог.

С 13 января возобновит приём граж-
данских самолётов аэропорт Алма-
Аты — крупнейший авиахаб страны 
и всей Центральной Азии. В 2019 году 
он обслужил почти 6,5 млн пассажи-
ров, в 2020-м на фоне пандемии поток 
сократился в два раза, до 3,7 млн чело-
век, но аэропорт по-прежнему остаёт-
ся крупнейшим по объёму перевозок 
в регионе.

В Алма-Ате по-прежнему действуют 
режим ЧС и комендантский час — в де-
вять вечера над городом запускают си-
рены, предупреждая о необходимости 
укрыться в домах.

 

« ОСНОВНЫЕ 
СИЛЫ ТЕРРО-
РИСТОВ РАЗ-

ГРОМЛЕНЫ, ПЕРЕСТРЕЛОК 
НИ ВЧЕРА, НИ СЕГОДНЯ НЕ 
БЫЛО, КРИЗИС МИНОВАЛ. 
ДАЛЬШЕ МЫ САМИ. ТЕМ 
БОЛЕЕ ЧТО ВСЕМ ПОНЯТ-
НО: ЕСЛИ БУДЕТ РЕЦИДИВ, 
МОЖНО СНОВА ПОЗВАТЬ 
ОДКБ

A Сотни тысяч новых случа-
ев ежедневно фиксируются 

и в ряде европейских стран.
Впрочем, к новым вызовам стоит го-

товиться и россиянам. В нашей стране 
пока обнаружено 698 случаев инфици-
рования новым штаммом коронавируса, 
сообщила вице-премьер Татьяна Голи-
кова. Ещё 11 января глава Роспотреб-
надзора Анна Попова говорила, что уро-
вень инфицирования им за новогодние 
праздники вырос втрое — до 305 случаев.

Большинство приходится на Мо-
скву. Ситуация с COVID в России остаёт-
ся сложной, и возможны новые вспыш-
ки заболевания, подтвердил Владимир 
Путин.

— Мы понимаем, что, скорее всего, 
столичный регион, как уже, к сожале-
нию, сложилась негативная традиция, 
примет на себя первый удар распро-
странения нового штамма. Поэтому 
мы предполагаем, что при такой конта-
гиозности показатели заболеваемости 
и выявляемости новой коронавирусной 
инфекции могут быть кратно превыше-
ны, — пояснила Татьяна Голикова, под-
черкнув, что нового подъёма заболевае-
мости в стране из-за штамма «Омикрон» 
не избежать.

Накануне столичный мэр Сергей Со-
бянин отметил, что значительный рост 
заболеваемости в Москве может начать-
ся уже в ближайшие 7–10 дней. Между 
тем руководитель Роспотребнадзора 
Анна Попова допустила, что количество 
новых случаев коронавируса в России 
и вовсе превысит 100 тыс. в сутки.

На этом фоне правительство наме-
рено до конца недели предложить но-
вые меры по борьбе с инфекцией. Одна-
ко приняты они будут только в случае 
развития «неблагоприятного сцена-
рия», уточнила на совещании Татьяна 
Голикова.

— Это вполне реалистичный сцена-
рий, и России вряд ли удастся избежать 
большого всплеска заболеваемости. 
Недооценивать опасность «Омикрона» 
ни в коем случае нельзя. Периодически 
звучат мнения, что это «живая вакцина», 
то есть все переболеют этим штаммом 
в лёгкой форме и пандемия закончится. 

Но это не так, — заявил «Известиям» про-
фессор кафедры вирусологии биологи-
ческого факультета МГУ Алексей Агра-
новский. — Надо понимать, что за счёт 
большого числа заражённых количе-
ство госпитализированных и леталь-
ных случаев так или иначе будет уве-
личиваться.

�� ЗАГЛЯНУТЬ В БУДУЩЕЕ

Глава Минздрава Михаил Мурашко 
ранее предупредил, что не стоит ори-
ентироваться на заявления, соглас-
но которым «Омикрон» вызывает ме-
нее тяжёлое течение заболевания, чем 
«Дельта».

— Потому что реанимационные от-
деления в ковид-госпиталях и вообще 
койки — мы контактируем с нашими 
коллегами за рубежом — заполнены, — 
подчеркнул министр.

По словам Алексея Аграновского, 
сейчас главным оружием в борьбе с ко-
ронавирусом по-прежнему остаётся 
вакцинация. Кроме того, важно, что-
бы жители страны не отказывались 
носить средства индивидуальной за-
щиты в местах большого скопления 
народа.

Что касается конкретных ограниче-
ний, то не стоит организовывать мас-
совые мероприятия, уверен вирусолог. 
Однако введение полного локдауна, 
как это было в 2020 году после начала 

пандемии, вряд ли возможно и разум-
но, считает он.

— Сейчас важно, чтобы в России было 
достаточно мест для лечения детей, за-
разившихся коронавирусом. По опыту 
других стран мы видим, что существен-
ным отличием «Омикрона» является 
тот факт, что им больше болеют юные 
пациенты, подростки. Поэтому стоило 
бы как можно быстрее начать их вак-
цинацию, — сказал «Известиям» за-
служенный врач РФ, сенатор Влади-
мир Круглый. — Нужно быть готовыми 
к большему поступлению детей, поэто-
му надо организовывать реанимацион-
ные палаты, обеспечить кислород.

В случае неблагополучного разви-
тия эпидемиологической ситуации 
в России, скорее всего, будут введены 
карантинные ограничения, добавил 
парламентарий. При этом наиболее уяз-
вимыми группами, которые находятся 
в зоне риска, остаются и люди старше-
го возраста, и непривитые, отметил он.

— Чем больше будет подъём заболе-
ваемости, тем более жёсткие каран-
тинные меры будут введены, — заметил 
он. — Привитые люди, конечно, тоже 
болеют. Но статистически подтверж-
дено, что среди вакцинированных 
в разы меньше количество госпитали-
заций. И самое главное — значительно 
снижается риск смертности.

Владимир Путин на совещании под-
твердил, что отечественный препарат 

«Спутник V» эффективен против «Оми-
крона». При этом он вновь призвал на-
ращивать вакцинацию и тестирование 
на коронавирус. По сравнению с други-
ми странами доля привитого населения 
в России пока недостаточная. По это-
му показателю РФ занимает 93-е место 
в мире, в стране полностью вакциниро-
вано менее 50% населения. Между тем, 
например, в Великобритании эта циф-
ра достигла 75%, а в Португалии — 88%.

По данным федерального оператив-
ного штаба по борьбе с новой инфекци-
ей, за последние сутки в РФ от инфек-
ции скончались 745 человек. В общей 
сложности с начала пандемии в стра-
не умерли свыше 318 тыс.

Стоит добавить, что в случае ухуд-
шения эпидемиологической ситуации 
ограничения, разумеется, могут затро-
нуть и образовательные учреждения, 
включая вузы. Впрочем, многие уни-
верситеты до сих пор ведут занятия 
в смешанном формате, когда лекции 
устраивают дистанционно, а лабора-
торные и практические занятия — в оч-
ной форме. При этом за последний год 
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Победить в волне
Когда будут внесены поправки в законопроект о QR-кодах

Наталья Башлыкова

З аконопроект о введении в обще-
ственных местах QR-кодов во вто-

ром чтении собираются рассмотреть 
уже на следующей неделе, поэтому 
он может быть принят до конца янва-
ря. Как выяснили «Известия», фракции 
подготовили к нему свои поправки. 
В частности, они касаются цен на те-
сты и ограничения срока действия но-
вого закона. Правда поддержать но-
вые нормы по-прежнему готовы не все. 
За введение цифровых ограничений — 
в «Единой России» и ЛДПР, остальные 
фракции относятся к этим мерам не-
однозначно. В экспертном сообще-
стве считают, что вопрос действия QR-
кодов в России фактически уже решён, 
ведь и врачи, и чиновники в последние 
дни активно предупреждают о надви-
гающейся волне «Омикрона».

Госдума до конца января намерена 
принять правительственный законо-
проект о QR-кодах в общественных ме-
стах. Об этом «Известиям» рассказали 
в комитете ГД по охране здоровья. При 
этом в парламенте допускают, что в до-
кумент могут внести значительные по-
правки, в том числе касающиеся сроков 
применения цифровых ограничений.

— QR-коды уже давно активно при-
меняются во всех регионах России, 
но законодательной базы для этого 
до сих пор нет. Поэтому нужен феде-
ральный закон, который установит 
единые для всех рамки применения 
этих ограничений. В нём должно быть 
чётко сказано, кто принимает решения 
о QR-кодах и так далее. В этом смыс-
ле законопроект правительства надо 
принимать. У нас было достаточно 
времени, чтобы подготовить поправ-
ки и юридически его проработать. По-
этому не исключаю, что до 1 февраля 
он будет принят, — пояснил первый 
зампред комитета по охране здоро-
вья Федот Тумусов.

По его словам, возможно, в нормы 
о применении QR-кодов будут внесены 
существенные поправки. Последний 
день, когда ведомства и фракции мо-
гут их предложить, — 14 января.

Как рассказал «Известиям» источ-
ник в парламенте, 17 января состоит-
ся первое в этом году заседание сове-
та Госдумы, на котором будет принято 
решение о ходе рассмотрения законо-
проекта комитетами и парламентом. 
По его словам, на следующей неделе 

депутаты активизируют обществен-
ное обсуждение норм с экспертным со-
обществом. Тогда же должно пройти 
второе чтение законопроекта. Кроме 
того профильные комитеты обсудят 
потенциальную угрозу для россиян 
нового штамма «Омикрон».

— Второй законопроект, вводящий 
QR-коды в транспорте и снятый с рас-
смотрения, пока не нашёл поддерж-
ки у руководства парламента и прези-
дента, хотя отзывы на него в Госдуму 
от регионов поступают. Не исключено, 
что к нему вернутся только в крайнем 
случае при очень серьёзном ухудше-
нии эпидемической обстановки, — по-
яснил источник в парламенте.

В профильном комитете по безопас-
ности и противодействию коррупции, 
отвечающем за прохождение законо-
проекта о цифровых пропусках в обще-
ственных местах, сообщили, что могут 
рассмотреть законопроект на следую-
щей неделе. Однако от более подроб-
ных комментариев о поправках к нему 
воздержались.

На предмет готовности поправок 
«Известия» направили запрос в пресс-
службу правительства, которому Гос-
дума рекомендовала доработать текст 
ко второму чтению. В том числе речь 
шла об обозначении в законопроек-
те медицинских противопоказаний 
к прививке от COVID-19, установлении 
единого порядка получения справок 
о прививке, в том числе гражданами, 
привитыми иностранными вакцина-
ми, о налаживании постоянной обрат-
ной связи уполномоченных органов 
с гражданами для решения вопросов, 
возникающих при получении докумен-
тации. Также Госдума предложила пре-
доставить гражданам возможность по-
сещения религиозных организаций без 
предъявления документации о привив-
ках, если иное решение не принято выс-
шим должностным лицом субъекта РФ.

Большинство фракций Госдумы 
также вело работу над законопроек-
том.

— Мы уже внесли свои поправки. 
Они касаются предельной цены на те-
сты по выявлению заболевания и нали-
чия антител, а также предельных сро-
ков выдачи гражданам их результатов. 
Кроме того, мы считаем, что QR-коды 
должны получать все граждане, у ко-
торых будут выявлены антитела, вне 
зависимости от того, болели они офи-
циально или нет, а также какими вак-

цинами прививались — иностранными 
или российскими, — рассказал «Извес-
тиям» зампред фракции ЛДПР Ярос-
лав Нилов.

По его словам, также в числе попра-
вок ограниченный срок действия за-
конопроекта, который должен завер-
шиться 1 июня без права продления.

Во фракции партии «Новые люди» 
заявили, что раз избежать принятия 
новых норм не удастся, то нужно вне-
сти в них как можно больше поправок, 
чтобы облегчить жизнь гражданам.

— Мы предлагаем сделать бесплат-
ными ПЦР и тесты на антитела, выда-
вать QR-коды людям, оформившим до-
бровольное медицинское страхование 
от COVID-19, а также тем, кто имеет вы-
сокий уровень Т-клеточного иммуни-
тета или переболел бессимптомно, — 
заявили «Известиям» в пресс-службе 
партии.

В «Справедливой России» подго-
товили и внесли поправку, позволяю-
щую вводить QR-коды в России только 
в случае объявления режима чрез-
вычайной ситуации. При этом глава 
партии Сергей Миронов заявил жур-
налистам о своей надежде на то, что 
законопроект не будет принят во вто-
ром чтении.

Глава пресс-службы КПРФ, депутат 
Госдумы Александр Ющенко сообщил 
«Известиям», что партия, как и в первом 
чтении, будет голосовать против зако-
нопроекта. По его словам, коммунисты 
не видят связи между кодами и борь-
бой с COVID-19.

— Никаких поправок в него мы вно-
сить не планируем, — отметил его кол-
лега по фракции Юрий Синельщиков.

В «Единой России» сообщили, что, 
как и в первом чтении, официально на-
мерены поддержать законопроект.

Политтехнолог Дмитрий Фетисов 
считает, что вопрос принятия законо-
проекта о QR-кодах фактически уже 
решён — российские врачи вовсю го-
ворят об очередной надвигающейся 
волне COVID-19, вызванной штаммом 
«Омикрон». Поэтому это актуальные 
нормы, их быстро примут — до конца 
января, и президент, скорее всего, под-
пишет их, убеждён эксперт.

При этом он отметил: отказ Гос-
думы от рассмотрения второго за-
конопроекта по введению QR-кодов 
на транспорте значительно снизил гра-
дус напряжённости в обществе в отно-
шении этих ограничений.

 Новости

Как много в этом гиперзвуке
Куда ведут пуски КНДР

Наталия Портякова

С еверная Корея отчиталась об успеш-
ном испытании гиперзвуковой ра-

кеты — третьем пуске этого вида воору-
жений за последние полгода. Прогресс 
Пхеньяна в создании новых систем вы-
нуждает соседнюю Японию разраба-
тывать свои средства реагирования: 
на этой неделе Токио объявил о планах 
создания электромагнитных пушек как 
средства против гиперзвуковых ракет. 
Это, впрочем, лишь небольшой эпи-
зод общей гонки вооружений в Азии, 
старт которой, как считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты, был поло-
жен и активно подогревается противо-
стоянием США и Китая.

12 января северокорейское инфор-
мационное Центральное телеграфное 
агентство официально сообщило миру 
об успешном испытании накануне ги-
перзвуковой ракеты. Устройство про-
летело 1 тыс. км и точно поразило цель, 
что стало «окончательной проверкой 
технических характеристик разрабо-
танной системы гиперзвукового ору-
жия». В знак важности этого события, 
как сообщается, лидер Северной Ко-
реи впервые с марта 2020 года наблю-
дал за пуском лично.

Это стало третьим испытанием Пхе-
ньяном гиперзвуковой ракеты начиная 
с сентября прошлого года и вторым пу-
ском за неделю. Хотя, по оценкам юж-
нокорейских военных, в прошлый раз, 
5 января, соседи испытывали обычную 
баллистическую ракету общего назна-
чения, «не соответствующую ни одной 
из двух широко признанных категорий 
гиперзвуковых ракет».

Но так или иначе, многие страны 
тут же осудили или выразили озабо-
ченность новыми ракетными пуска-
ми КНДР. Тем более за последние ме-
сяцы Северная Корея испытала целый 
ряд всё более мощных систем воору-
жения, продемонстрировавших про-
гресс в возможностях Пхеньяна обой-
ти противоракетную оборону.

Между тем в Японии, в сторону ко-
торой традиционно летят североко-
рейские ракеты, нынешние испыта-
ния добавили веса аргументации тех 
сил, которые давно выступали за пе-
ресмотр «исключительно оборони-
тельной» политики страны. На этой 
неделе глава японского минобороны 
Нобуо Киси отметил, что Токио про-
должает работать над укреплением 
своей обороны в ответ на постоянно 

совершенствующиеся ядерные и ра-
кетные программы КНДР, рассматри-
вая в том числе и приобретение стра-
ной ударного потенциала в качестве 
сдерживающего фактора для нападе-
ний со стороны Пхеньяна.

Более того, на этой неделе стало из-
вестно, что Токио намерен приступить 
к разработке электромагнитных пу-
шек, способных сбивать гиперзвуко-
вые ракеты. По данным газеты Sankei, 
в проекте госбюджета на 2023 финан-
совый год на эти цели уже заложено 
более $56 млн.

— Если возникает угроза с новой тех-
нологией, необходимо реагировать 
на такую ситуацию. Гиперзвуковой 
планерный аппарат — это то, что ме-
няет правила игры, и мы должны под-
страиваться под эту игру, — пояснил 
«Известиям» профессор Университе-
та Токио Казуто Сузуки.

При этом эксперт отметил: назвать 
эту технологию зрелой пока нельзя — 
сказать, что Япония может сбивать ги-
перзвуковые планерные летательные 
аппараты из Северной Кореи или Ки-
тая, означало бы выдавать желаемое 
за действительное.

Впрочем, в последнее время Япония 
стала страховаться от внешних угроз 
не только этим. По данным агентства 
JiJi Press, в начале месяца в рамках ди-
алога в формате «2+2» глав иностран-
ных и оборонных ведомств Токио и Ва-
шингтон договорились о разработке 
оборонных технологий в космосе для 
нанесения ударов по вражеским базам, 
а также обсудили и совместное проти-
водействие гиперзвуковому оружию, 
которое в регионе активно разрабаты-
вает не только КНДР, но и Китай.

Впрочем, наращивание Японией 
своего военного потенциала офици-
ально в противовес северокорейской 
угрозе — лишь небольшой элемент 
в общей гонке вооружений в Азии. 
И начало ей было положено совсем 
не поведением Пхеньяна.

— Северная Корея широко исполь-
зовалась американцами на протяже-
нии 1990-х и 2000-х годов для обоснова-
ния тех или иных военных шагов США 
в азиатском регионе, причём роль са-
мой КНДР в этом была второстепен-
ной. Но сейчас главная составляющая 
гонки вооружений в Азии — это Китай 
и США, — сказал «Известиям» дирек-
тор Центра комплексных европейских 
и международных исследований НИУ 
ВШЭ Василий Кашин.

С этим согласился и Казуто Сузуки. 
Опасаясь вмешательства США в дела 
Тайваня или Синьцзяна и будучи обе-
спокоенным тем, что его ядерные стра-
тегические силы будут сведены на нет 
системой ПРО США, Китай разработал 
гиперзвуковую систему, чтобы сохра-
нить возможности сдерживания.

— И теперь именно США опасают-
ся, что их система противоракетной 
обороны может не сработать и встре-
тит вызов со стороны Китая (и Север-
ной Кореи). В этом контексте по поводу 
гиперзвука беспокоится и Япония. Так 
что это гонка вооружений между КНР 
и США, и Япония участвует в ней, — ре-
зюмировал японский эксперт.

В обозримой перспективе Токио 
будет пытаться и дальше укреплять 
свой военный потенциал. К приме-
ру, на осенних выборах правящая Ли-
берально-демократическая партия 
страны выступила за увеличение обо-
ронного бюджета Японии до 2% ВВП 
с нынешних 1,3%. Вероятно и военное 
усиление Южной Кореи, которая уже 
достигла больших успехов в ударном 
ракетном оружии. Впрочем, последняя 
будет вооружаться с меньшей демон-
стративностью, чем Япония, из-за на-
строенности южнокорейских властей 
на мир с северянами и желания сохра-
нить баланс между США и Китаем.

— Ну и дальше мы можем ожидать 
распространения этой гонки воору-
жений на страны Юго-Восточной Азии. 
У них более ограниченные ресурсы 
и не такой промышленный потенци-
ал, но они пытаются его наращивать 
и добиваются в этом определённых 
успехов  — достаточно посмотреть 
и на Вьетнам, и на Мьянму, и на Ин-
донезию, — предположил Василий 
Кашин. — Плюс, когда Китай в ответ 
на американские шаги увеличивает 
свои ударные возможности, это ведёт 
к увеличению военных возможно-
стей Индии в качестве реакции на это, 
а дальше за индийцами следуют па-
кистанцы. То есть это цепная реакция 
по всему региону.

Для России, больше обеспокоенной 
военно-политической ситуацией в Ев-
ропе, азиатская гонка вооружений вто-
ростепенна — Москва мало участвует 
в региональных конфликтах и поддер-
живает со всеми странами Азии ста-
бильные отношения. Но пристально 
наблюдать за развитием событий РФ 
всё равно следует, резюмировал рос-
сийский эксперт.

Гарантии опасности

Дмитрий Корнев

Военный эксперт

11  января 2022 года Северная Корея 
произвела очередной успешный за-

пуск гиперзвуковой ракеты. Как сооб-
щили северокорейские средства массо-
вой информации, за испытаниями лично 
наблюдал генеральный секретарь Тру-
довой партии Кореи, председатель госу-
дарственных дел Корейской Народно-
Демократической Республики (КНДР) 
товарищ Ким Чен Ын. Пуск был прове-
дён Академией национальной обороны. 
Отделившаяся от запущенной ракеты 
гиперзвуковая планирующая боеголов-
ка совершила полёт на 600 км, а далее 
выполнила боковой манёвр по курсу 
на 240 км. И в итоге поразила морскую 
мишень на совокупной дальности в 1000 
км. При этом неделей ранее, 5 января 
2022 года, в КНДР также был выполнен 
успешный пуск гиперзвуковой ракеты, 
боеголовка которой маневрировала, от-
клонившись на 120 км, и поразила ми-
шень на расстоянии 700 км. Любопытно, 
что в информации о пуске 5 января се-
верокорейские СМИ упоминают успеш-
ную работу ампульной двигательной 
системы в зимних условиях.

Подобные испытания заставляют 
задуматься о финансовых и техноло-
гических возможностях Северной Ко-
реи, которую принято считать бед-
ным государством. Ведь если верить 
редким фотографиям, то 5 и 11 янва-
ря испытаны соответственно второй 
и третий типы гиперзвуковых управ-
ляемых боевых блоков для балли-
стических ракет средней дальности. 
Такие изделия северокорейцы запу-
скают с многоосных мобильных пу-
сковых установок. Создание и про-
ведение испытаний разных образцов 
гиперзвуковых боевых блоков сами 
по себе сложнейшие технические за-
дачи. Подобная демонстрация показы-
вает высокий и передовой уровень се-
верокорейских ракетных технологий.

Напомню, сейчас только у Рос-
сии на вооружении стратегических 
ядерных сил есть межконтиненталь-
ный ракетный комплекс «Авангард» 
с гиперзвуковой управляемой бое-
головкой. Испытания же подобных 
боевых систем кроме России пока 
проводили только США, Китай и те-
перь Северная Корея. При этом, ко-
нечно, в подобных системах могли бы 
быть заинтересованы все страны, где 
на вооружении есть баллистические 
ракеты любой дальности.

В чём основная особенность ги-
перзвуковой маневрирующей боего-
ловки? Из-за относительно низкой 
приатмосферной траектории такая 
боеголовка будет обнаружена сред-
ствами противоракетной обороны 
заметно позже, чем её обычные бал-
листические собратья, которые летят 
по высокой традиционной траекто-
рии. Поразить противоракетами та-
кую боеголовку также будет весьма 
проблематично. Она постоянно ма-
неврирует на нисходящей финальной 
части траектории полёта.

Повысить шансы на поражение 
маневрирующих гиперзвуковых бо-
еголовок можно будет в случае при-
менения самонаводящихся высоко-
манёвренных и также гиперзвуковых 
противоракет. Но такие пока есть 
только на бумаге. Да, конечно, мож-
но было бы поражать эти боеголовки 
почти мгновенно лазерами, но созда-
ние лазеров такой мощности пока не-
возможно. Можно было бы создавать 
на пути таких боеголовок облака 
осколков, которые служили бы чисто 
механической преградой для высо-
коскоростных боевых блоков. Но это 
крайне затратно и требует создания 
просто невероятного количества за-
градительных ракетных рубежей. 

В общем сегодня такая боеголов-
ка остаётся уникальным и достаточ-
но точным оружием. С высокой долей 
вероятности можно утверждать, что 
ни одна современная система ПРО 
не сможет её сбить.

Зачем такие ракетные системы 
нужны КНДР? Вероятно, Пхеньян 
хотел бы гарантированно поразить 
ядерными боеголовками любые цели, 
которые будут находиться в радиусе 
досягаемости ракет в случае военно-
го конфликта. Думается, что испыты-
ваемые сейчас ракеты могут достать 
объекты на дальностях до 1000 км. 
Это означает, что под их прице-
лом может оказаться вся Южная Ко-
рея, а также практически вся Япония 
и омывающие Корейский полуостров 
моря.

С ядерной боеголовкой такой блок 
сможет поразить и корабельную груп-
пировку — вопрос лишь в получении 
координат её местоположения и в том, 
чтобы корабли не успели уйти из ука-
занной точки координат. Не уверен, 
что северные корейцы уже могут де-
лать самонаводящиеся боевые блоки. 
Но если они освоили гиперзвуковые 
технологии, то вполне смогут решить 
и вопрос повышения точности таких 
боеголовок. В итоге такими ракетами 
можно будет не только точно стрелять 
по неким координатам на земной по-
верхности, но в перспективе поражать 
и сложные движущиеся цели.

Ещё одна вероятная причина столь 
усиленного внимания Северной Ко-
реи к гиперзвуку. Пока Пхеньян не мо-
жет похвастаться большим количе-
ством ядерных боеголовок. Арсенал 
КНДР заметно меньше, чем возмож-
ное количество важных целей, кото-
рые могут появиться во время войны. 
Поэтому ракетные силы КНДР хоте-
ли бы гарантированно поразить все 
запланированные к уничтожению 
объекты. И для решения этой зада-
чи самый надёжный способ — гиперз-
вуковой управляемый боевой блок, 
который почти невозможно сегодня 
сбить. Таким образом Северная Корея 
решает вопрос неотвратимости от-
ветного удара. В этом случае главный 
вопрос заключается только в одном — 
успеют или нет северокорейские ра-
кетчики выйти на стартовые позиции 
и выполнить пуск своих смертонос-
ных ракет. Или противник сможет 
уничтожить пусковые установки ещё 
на марше. Но если пуски произойдут, 
почти все ракеты долетят до своих це-
лей и уничтожат их.

МНЕНИЕ 

« ИСПЫТЫВА-
ЕМЫЕ РАКЕ-
ТЫ МОГУТ «ДО-

СТАТЬ» ОБЪЕКТЫ НА 
ДАЛЬНОСТЯХ ДО 1000 КМ. 
ЭТО ОЗНАЧАЕТ, ЧТО ПОД 
ИХ ПРИЦЕЛОМ МОЖЕТ 
ОКАЗАТЬСЯ ВСЯ ЮЖНАЯ 
КОРЕЯ, А ТАКЖЕ ПРАКТИ-
ЧЕСКИ ВСЯ ЯПОНИЯ

средний показатель вакцинирован-
ных сотрудников по российским ву-
зам составляет 75%, напомнил в бесе-
де с «Известиями» ректор РТУ МИРЭА 
Станислав Кудж.

— Сейчас важно, чтобы в целях про-
филактики коронавирусной инфекции 
в России сформировалась новая сани-
тарная культура. Надо воспитать, в том 
числе среди школьников и студентов, 
ответственное отношение не только 
к собственному здоровью, но и к здо-
ровью окружающих, — подчеркнул он.

�� ИСХОДЯ ИЗ ОБСТАНОВКИ

Несмотря на высокую угрозу нового 
штамма, регионы не принимают экс-
тренных решений. Например, в Респу-
блике Крым пока не планируют уже-
сточать ограничительные меры.

— На сегодняшний день в соот-
ветствии с последней редакцией 
указа главы Республики Крым № 
63-У на территории республики QR-
коды в общественных местах до 20 ян-
варя отменяются. Но всё зависит 

от эпидемиологической ситуации. 
Пока никаких дополнительных огра-
ничений не планируется, — рассказал 
«Известиям» пресс-секретарь предсе-
дателя совета министров Республики 
Крым.

В Калужской области «Известиям» 
рассказали о том, что медицинская 
система готова к новым вызовам.

— На заседании регионального шта-
ба по предупреждению завоза и рас-
пространения новой коронавирусной 
инфекции отмечалось, что в регионе 
за последние сутки выявлен 131 зара-
жённый COVID-19, — поделились ин-
формацией в пресс-службе губерна-
тора региона. — Свободный коечный 
фонд составляет 37%.

Там добавили, что в области про-
должаются проверки соблюдения эпи-
дрежима на транспорте, в ТРЦ и на объ-
ектах общественного питания.

В Чувашии помощь заболевшим ко-
ронавирусом с новым штаммом «Оми-
крон» смогут оказать на базе пяти 
медицинских организаций республи-
ки — в них более 2 тыс. коек. Перевод 

людей на удалёнку и дальнейшее уже-
сточение ограничительных мер пока 
не планируются. В пресс-службе Туль-
ской области рассказали «Известиям», 
что решения об усилении ограничи-
тельных мер будут приниматься на со-
вещании оперативного штаба.

�� ОТ ПЕНСИЙ 
ДО ПРОКУРАТУРЫ

Между тем в открытой части совеща-
ния обсуждались и другие важные во-
просы. В частности, Владимир Путин 
поручил кабмину в ближайшее время 
принять решение об индексации пен-
сий на 8,6%. Вице-премьер Александр 
Новак, в свою очередь, доложил пре-
зиденту, что уровень газификации 
России по итогам прошлого года со-
ставил 72%. К 2030-му этот показатель 
должен достичь 83%, заверил он. Ми-
нистр транспорта Виталий Савельев 
констатировал, что в 2021 году россий-
ские авиакомпании перевезли 112 млн 
пассажиров, что сопоставимо с доко-
видным 2019-м.

Кроме того, в этот же день Влади-
мир Путин принял участие в торже-
ственном заседании, посвящённом 
300-летию российской прокуратуры. 
В ходе своего выступления он призвал 
прокуроров ориентироваться прежде 
всего на запросы людей. В частности, 
по его словам, нужно быстро и внима-
тельно реагировать на любые ущем-
ления социальных прав граждан, до-
биваться своевременных и в полном 
объёме выплат зарплат, положен-
ных пособий и компенсаций. В пер-
вую очередь это касается инвалидов, 
пенсионеров, детей-сирот, малоиму-
щих и многодетных семей, подчерк-
нул глава РФ.

— Одна из ваших приоритетных за-
дач — противодействие коррупции, 
экстремизму и другим видам престу-
плений, — добавил он. — Необходимо 
усиление надзора и за соблюдением 
законности в учреждениях уголовно-
исполнительной системы. Эту работу 
нужно вести во взаимодействии с дру-
гими государственными структурами, 
общественными и правозащитными 
организациями.

Ещё одна важная задача заключа-
ется в защите прав предпринимателей, 
заметил Владимир Путин. Кроме того, 
в поле постоянного внимания проку-
ратуры должны оставаться вопросы 
экологии и охраны окружающей среды. 
В данном случае речь идёт прежде все-
го о строгом соблюдении современных 
норм и стандартов в этой сфере, поды-
тожил президент.
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Мутации врозь
Новые ПЦР-тесты научились отличать «Омикрон» от «Дельты»

Ольга Коленцова, Мария Недюк

В Роспотребнадзоре разработан тест, 
который позволит быстро выяснить, 

каким штаммом SARS-CoV-2 заражён 
пациент. По шести мутациям система 
отличит «Омикрон» от «Дельты» и вы-
даст результат максимум через пять 
часов после получения образца. Экс-
перты отмечают: такой тест необходим 
для мониторинга эпидемической обста-
новки. Новая разработка будет исполь-
зоваться как лабораторная методика 
и не пройдёт регистрацию как коммер-
ческое медицинское изделие, сообща-
ют разработчики.

�� РАЗДЕЛЯЙ И ВЛАСТВУЙ

Центральный НИИ эпидемиологии Ро-
спотребнадзора (ЦНИИЭ) разработал 
новую методику, способную быстро 
определить, каким штаммом корона-
вируса — «Омикроном» или «Дельтой» — 
болен человек. Сравнение идёт сразу 
по шести мутациям патогена.

В декабре ВОЗ отнесла «Омикрон» 
к вызывающим озабоченность ва-
риантам SARS-CoV-2. В организации 
отметили повышенную скорость его 
распространения, более высокий 
риск тяжёлого течения заболевания 
и пониженную восприимчивость 
к антителам. Поэтому понимать, ка-
ким именно штаммом заражены боль-
ные, важно для улучшения монито-
ринга распространения новой версии 
коронавируса.

Разработка учёных ЦНИИЭ пред-
ставляет собой набор реагентов 
для определения отдельных мута-
ций S-белка вариантов «Омикрон» 
и «Дельта» методом ПЦР в реальном 
времени. Тест включает в себя прай-
меры и зонды — короткие фрагменты 
одноцепочечной ДНК. Они подобра-
ны таким образом, чтобы взаимодей-
ствовать в пробирке с генетическим 
материалом коронавируса только при 
условии полного совпадения после-
довательностей. Каждая пара прай-
меров и зонда несёт в себе либо му-
тацию геноварианта «Дельта», либо 
мутацию «Омикрона». Если систе-
ма срабатывает, значит, в генетиче-
ском материале эта конкретная му-
тация есть.

Основу процесса исследования со-
ставляет метод ПЦР в реальном вре-
мени, который зарекомендовал себя 
как очень быстрый и чувствительный 
способ, подчёркивают в Роспотреб-
надзоре.

Набор включает в себя две мута-
ции, характерные для «Дельты», и че-
тыре — для «Омикрона». Такое боль-
шое количество мишеней (участков, 
которые нужно определить) необхо-
димо для повышения точности скри-
нинга этих опасных штаммов, поясни-
ли специалисты.

— Основные преимущества нашей 
разработки — скорость и возмож-
ность использования в любой лабо-
ратории, работающей с ПЦР, — сооб-
щила руководитель научной группы 
генной инженерии и биотехнологии 
ЦНИИЭ Анна Черкашина. — С момен-
та поступления образцов в клиниче-
скую лабораторию и до получения 
ответа проходит не более пяти часов. 
Альтернатива нашему тесту — про-
цесс секвенирования занимает от 30 
до 60 часов и требует специального 

оборудования, расходных материа-
лов и специально обученных сотруд-
ников.

Недостаток теста ПЦР в том, что 
он даёт информацию только о нали-
чии или отсутствии короткого списка 
конкретных мутаций. В процессе сек-
венирования (прочтения генома ви-
руса) специалисты получают гораздо 
больше информации о генетической 
последовательности вируса. Однако 
он требует больше времени и стоит 
гораздо дороже ПЦР. Также секвени-
рование даёт возможность опреде-
лить и другие варианты SARS-CoV-2, 
а не только «Омикрон» и «Дельту». 
Однако в условиях быстрого распро-
странения нового штамма необходи-
мы и более простые методы его обна-
ружения.

С помощью новой разработки уже 
протестировано более 600 клиниче-
ских образцов. Их удалось разделить 
на варианты «Дельта» и «Омикрон» 
с высокой точностью. В процессе те-
стирования методики её точность 
составила более 99% — этот резуль-

Отложное дело

A В настоящий момент от-
расль обсуждает с Мин-

фином и ЦБ вариант трансформации 
накоплений стандартной схемы НПО, 
требования к которой ещё уточняют-
ся, сообщил «Известиям» гендиректор 
НПФ Сбербанка Александр Зарецкий.

— Предполагаемая трансформация 
будет добровольной, то есть каждое 
застрахованное лицо сможет выбрать 
вариант трансформации пенсионных 
накоплений в НПО либо перевести 
свои пенсионные накопления в страхо-
вые баллы в системе ОПС, — пояснил он.

В рамках обсуждаемой концепции 
застрахованные лица в ПФР должны 
иметь те же возможности, что и застра-
хованные лица в НПФ, то есть свободно 
переводить накопления в негосудар-
ственные фонды, уточнил Александр 
Зарецкий. Он выразил надежду, что 
указанная концепция будет закре-
плена законодательно уже в 2022 году.

В Минфине «Известиям» добавили, 
что гарантирование вложений в НПФ 
по аналогии с системой страхования 
вкладов прорабатывается в соответ-

ствии с поручением президента. Два 
высокопоставленных участника об-
суждения уточнили «Известиям»: 
речь идёт о планке до 1,4 млн рублей 
по аналогии с депозитами. Предпо-
лагается, что сумма будет выплачи-
ваться через Агентство по страхова-
нию вкладов.

�� ВОПРОС НАЗРЕЛ

Глава комитета Госдумы по финрынку 
Анатолий Аксаков в беседе с «Извести-
ями» подтвердил, что рассматривают-
ся все названные источниками пункты. 
Обсуждаются освобождение от НДФЛ 
средств, перечисляемых в накопитель-
ную систему, в размере до 6% от дохо-
да или зарплаты и дифференцирован-
ное софинансирование в зависимости 
от уровня достатка. При этом он отме-
тил, что пока не видел финальной вер-
сии концепции, она не поступала в про-
фильный думский комитет.

Парламентарий предложил застра-
ховать всю сумму пенсионных нако-
плений — такого подхода, по словам со-
беседников, придерживается и рынок. 
По этой теме «дискуссии были», ука-
зал депутат. Он также ожидает внесе-
ния в Госдуму законопроекта о рефор-
ме накопительных пенсий в этом году.

— Нам пора решать вопрос. Он уже 
назрел. И последние дискуссии в Гос-
думе показали, что многие депутаты 
обеспокоены действующей накопи-
тельной системой и тем, что замороз-
ка действует, — констатировал Анато-
лий Аксаков.

По словам источника в одном 
из крупнейших НПФ, ЦБ предваритель-
но одобрил введение налогового выче-
та, но Минфин пока не обозначил свою 
позицию. Ведомство, собрав все пред-
ложения от НПФ, должно было завер-
шить работу над обновлённой концеп-
цией ещё в декабре, однако документ 
пока не был официально разослан 
участникам рынка, отметил собесед-
ник «Известий».

Кроме того, концепция реформы 
предусматривает наличие неснижа-
емого остатка в качестве первона-
чального взноса в НПО, подтвердил 
другой участник дискуссии. Заморо-
женные деньги, накопленные до 2014 
года, можно будет использовать для 
первого взноса, пояснил он.

В пенсионном фонде ВТБ ожидают, 
что новый продукт будет востребован 
«при условии введения качественных 
мер стимулирования», включая от-
дельный налоговый вычет, софинан-
сирование и гарантии всей суммы 
накоплений. Но так как концепция за-
конопроекта пока нигде не опублико-
вана, оценивать её преждевременно, 
указала гендиректор фонда Лариса 
Горчаковская.

При этом все собеседники «Изве-
стий» считают преждевременным на-
зывать итоговые параметры рефор-
мы, ссылаясь на опыт неоднократной 
трансформации предыдущих концеп-
ций.

В ЦБ, Минтруде и Пенсионном 
фонде не ответили на запросы «Из-
вестий».

Вне зоны графика
Внеурочные задания шефа могут признать переработкой

Ярослава Костенко

В Госдуме предложили дополни-
тельно оплачивать выполне-

ние внеурочных поручений началь-
ства. Такой законопроект направлен 
на экспертизу консультационного 
совета фракции «Единой России». 
Речь о людях, которые весь день 
трудятся в офисе, но после ухода 
домой получают срочное задание. 
По мнению автора законопроекта, 
депутата Госдумы Светланы Бесса-
раб, внеурочное взаимодействие 
с руководством должно считаться 
переработкой и оплачиваться в со-
ответствии с Трудовым кодексом. 
Эксперты отрасли усомнились, что 
такие ситуации требуют отдельного 
регулирования.

�� ПОДУМАЛИ НЕ ОБО ВСЕХ

Сотрудник компании весь день ра-
ботает в офисе, по окончании рабо-
чего дня уезжает, но неожиданно 
получает срочное задание началь-
ника и вынужден выполнить его 
дома. Такие ситуации в наше вре-
мя случаются всё чаще. Но, соглас-
но действующему законодатель-
ству, если человек работает в офисе, 
то и сверхурочной работой счита-
ется только та, которую он выпол-
няет в офисе, а работа, которую 
он выполняет дома, не учитывает-
ся, пояснила член комитета Госду-
мы по труду, соцполитике и делам 
ветеранов Светлана Бессараб. Раз-
работанный ею законопроект при-
зван исправить эту ситуацию.

— В период пандемии особенно ак-
туальным стало регулирование дис-
танционного труда. Законодатели 
сконцентрировали внимание имен-
но на этой задаче, потому что люди 
уже работали на удалёнке, а регули-
рования ещё не было, — рассказала 
Светлана Бессараб.

Разница между условиями тру-
да удалённого и стационарного со-
трудника есть, и она существенна, 
отметила депутат.

— Одним из прав дистанционно-
го сотрудника стало право быть 
офлайн. Мы определили, что ра-
ботник имеет право находиться 
офлайн в нерабочий период. Напри-
мер, человек работает с 8.00 до 17.00. 
Если работодатель звонит или пи-
шет в 17.05 и даёт какое-то задание, 
это считается сверхурочной рабо-
той и оплачивается по определён-
ным тарифам. Но так получилось, 
что мы не подумали о стационар-

ных работниках, которые трудятся 
в те же часы на рабочем месте, а по-
том получают задание от работода-
теля доделать что-то в дистанцион-
ном формате. Этот пробел следует 
устранить, — заявила парламента-
рий.

Оплачивать «дистанционные пе-
реработки» стационарным сотруд-
никам предлагается по принци-
пу сверхурочной работы. То есть 
за первые два часа работы — не ме-
нее чем в полуторном размере, за по-
следующие — не менее чем в двой-
ном размере. По желанию работника 
деньги можно заменить на отгул.

�� НУЖНЫ ЛИ ИЗМЕНЕНИЯ

По мнению директора Центра соци-
ального развития Института госу-
дарственной службы и управления 
(ИГСУ) РАНХиГС Любови Храпыли-
ной, переработки вне рабочего ме-

ста и времени и так можно класси-
фицировать как сверхурочный труд. 
К тому же, считает она, такие эпизо-
ды крайне сложно отследить.

Автор инициативы Светлана Бес-
сараб, в свою очередь, уверена, что 
доказать такие переработки реаль-
но — работодатель чаще всего от-
правляет сотруднику письма или 
сообщения.

— Если такие ситуации возника-
ют часто, возможно, имеет смысл 
оговорить условия оплаты и обя-
зательства сторон отдельной ста-
тьёй в коллективном договоре, если 
он есть на предприятии, через про-
фсоюзную организацию, — сказал 
зампредседателя Федерации не-
зависимых профсоюзов России 
(ФНПР) Александр Шершуков.

По его словам, вопросы о таких 
переработках появились не с пан-
демией — даже в Советском Союзе 
сотрудники частенько «забирали» 
работу домой.

— Нужно ли делать это отдельной 
статьёй в Трудовом кодексе? В лю-
бом случае, если есть такая инициа-
тива, её должны будут обсудить экс-
перты на трёхсторонней комиссии 

по регулированию социально-тру-
довых отношений и понять, суще-
ствует ли такая проблема и требует 
ли она законодательной иннова-
ции, — отметил он.

Формально сотрудник не обязан 
читать письма от начальства или 
принимать звонки от него в нера-
бочее время, подчеркнул Шершуков.

— Какие в этом случае могут быть 
претензии у работодателя? На мой 
взгляд, никаких. Если же работода-
телю необходимо, чтобы сотрудник 
реагировал на вопросы и просьбы 
в нерабочее время, тогда это необ-
ходимо прописать в трудовом дого-
воре, — объяснил он.

Для всех сотрудников, работаю-
щих и в офисе, и удалённо, применя-
ется общий порядок привлечения 
к сверхурочной работе, ответи-
ли на запрос «Известий» в пресс-
службе ВНИИ труда Минтруда Рос-
сии. Поэтому для тех работников, 

которые действительно привлека-
ются к труду дистанционно, все нор-
мы, необходимые для оплаты этого 
времени, уже заложены в Трудовом 
кодексе, говорится в комментарии.

Законопроекты, которые касают-
ся трудовых взаимоотношений, тре-
буют широкого обсуждения, под-
черкнула член Совета Федерации 
Инна Святенко.

— Уверена, что в весеннюю сес-
сию мы рассмотрим как спорные 
моменты, которые обозначила 
Светлана Бессараб, так и иници-
ативы по расширению возможно-
стей трудоустройства граждан. 
Ведь что-то можно решить напря-
мую с работодателем, как, например, 
вопросы выхода на связь вне рабо-
чего времени, а что-то требует из-
менения на законодательном уров-
не, — сказала она.

По мнению Святенко, момент, 
обозначенный в инициативе депу-
тата Светланы Бессараб, действи-
тельно спорный, однако законода-
телям предстоит в ходе обсуждения 
понять, можно ли решить этот во-
прос без изменений в Трудовом ко-
дексе.

Максим Ходыкин

В удалённом режиме в настоящий 
момент работают порядка 5% всех 

сотрудников, сообщили «Известиям» 
в Минтруде, — на 1,5% меньше в срав-
нении с ноябрём 2020 года (период 
очередной волны коронавируса). Там 
также добавили, что наибольшее рас-
пространение этот формат получил 
в Москве, Санкт-Петербурге, а также 
в Московской, Свердловской и Ново-
сибирской областях. В Совете Феде-
рации рассказали, что дистанционка 
открыла широкие возможности для не-
прерывной деятельности многих кате-
горий граждан. В Госдуме в разговоре 
с «Известиями» подчеркнули, что этот 
формат останется востребованным 
и после пандемии, а в Федерации не-
зависимых профсоюзов России (ФНПР) 
отметили плюсы такого режима занято-
сти не только для сотрудников, но и для 
работодателей.

�� ПОЛЕЗНЫЕ НОВШЕСТВА

В России почти 5% сотрудников рабо-
тают на дистанционке, рассказали «Из-
вестиям» в Минтруде (по состоянию 
на 10 января), ссылаясь на данные опе-
ративного мониторинга портала «Ра-
бота в России».

— В топ регионов по распростране-
нию удалённого режима входят Мо-
сква, Санкт-Петербург, Московская, 
Свердловская и Новосибирская облас-
ти, — подчеркнули в ведомстве.

В министерстве также добавили, 
что такой формат занятости наибо-
лее активно используется в финан-
совых и образовательных организа-
циях, в разработке компьютерного 
программного обеспечения, а также 
на железнодорожном транспорте — 
в сфере логистики пассажирских пе-
ревозок.

Стоит отметить, что в конце ноября 
2020 года на удалёнке трудились 6,5% 
трудоспособного населения, что со-
ставляло 3,7 млн человек, сообщали 
ранее в ведомстве. В апреле 2021 года 
в Минтруде «Известиям» говорили 
о более чем 3 млн человек (6% от об-
щего числа работников). В июне этот 
показатель составлял почти 3 млн. 
Примерно о такой же цифре в начале 
сентября заявлял и глава Минтруда 
Антон Котяков, а в ноябре «Извести-
ям» в министерстве сообщали о 5% ра-
ботников, задействованных в режиме 
дистанционки.

В сентябре 2021 года численность 
рабочей силы в возрасте 15 лет и стар-
ше составила 75,6 млн человек, от-
мечали ранее в Росстате. Там также 
подчёркивали, что 72,3 млн класси-
фицировались как занятые экономи-
ческой деятельностью, а 3,3 млн — как 
безработные.

В июне 2020 года в Госдуму был 
внесён законопроект, направлен-
ный на регулирование дистанцион-
ной и временной удалённой работы. 
Авторы инициативы, в числе кото-
рых спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко и председатель 
ГД Вячеслав Володин, отмечали, что 
российское трудовое законодатель-
ство оказалось не готово к массово-
му переводу работников на такой 
режим. Позже закон был принят, его 
положения вступили в силу 1 янва-
ря 2021 года.

Как отмечали авторы законо-
проекта, одно из важных нововве-
дений — прописывается право дис-
танционных работников не быть 
круглосуточно на связи с работода-

телем. Кроме того, появилась воз-
можность комбинировать режимы 
занятости: работать попеременно 
на рабочем месте в офисе и дистанци-
онно. Также исчезли нормы, согласно 
которым дистанционного работни-
ка было легче уволить. Авторы ини-
циативы отмечали, что эти поправки 
в Трудовой кодекс поспособствуют 
«развитию взаимоотношений между 
работниками и работодателями в ус-
ловиях меняющегося мира», а также 
законодательно закрепят их новые 
права и обязанности.

�� ВОЗМОЖНОСТИ ОНЛАЙНА

Удалённый режим занятости открыл 
широкие возможности для непрерыв-
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В новую версию вошли 
три основных направле-
ния: налоговые вычеты 
в 6%, софинансирова-
ние со стороны госу-
дарства и страхование 
накоплений до 1,4 млн
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В 2020 году был принят закон 
о праве получения негосудар-
ственной пенсии с 60 лет для 
мужчин и с 55 — для женщин, 
который должен был повысить 
привлекательность вложений 
в НПФ. Заморозка накопи-
тельных пенсий была введена 
в 2014-м и многократно прод-
левалась (сейчас — до конца 
2024 года). В данный момент 
все страховые взносы, упла-
ченные работодателями, идут 
на выплаты пенсий нынешним 
пенсионерам.

Справка «Известий»
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тат подтвердили, проверив резуль-
таты тестов ПЦР с помощью секве-
нирования.

— Использование ПЦР-методики 
не исключает последующего секвени-
рования с целью окончательной вери-

фикации данных о найденных мутаци-
ях, — отметил руководитель научной 
группы разработки новых методов вы-
явления генетических полиморфиз-
мов ЦНИИ эпидемиологии Констан-
тин Миронов.

�� УВИДЕЛ — ПОБЕДИЛ

Новый метод — простой, быстрый 
и недорогой, подчёркивают в Роспот-
ребнадзоре. Он позволит быстро 
отличить «Омикрон» от «Дельты» 
и принять необходимые меры, чтобы 
не допустить распространения опас-
ного штамма. Причём использовать 
метод можно в тех лабораториях, где 
нет специального оборудования для 
секвенирования. Учёные подчёрки-
вают: на данном этапе разработка 
будет использоваться только как ла-
бораторная методика и не будет реги-
стрироваться как коммерческое ме-
дицинское изделие.

Хотя тесты ПЦР сильно уступают 
в точности выявления конкретных 
штаммов, метод может найти приме-
нение в части научных исследований, 
рассказали «Известиям» опрошенные 
эксперты.

— Единственным достоверным спо-
собом выявления мутаций в геноме ко-
ронавируса является секвенирование. 
Генотипирование методом ПЦР может 
использоваться только для ориенти-
ровочного определения какого-либо 
из штаммов, — считает руководитель 
медицинской онлайн-лаборатории 
Lab4U Валерий Саванович.

Исходя из описания представляет-
ся, что данная разработка может быть 
полезна в период высокой распростра-
нённости штамма «Омикрон» в стаци-
онарах и поликлиниках, считает ди-
ректор департамента медицинского 
маркетинга группы компаний «Инви-
тро» Татьяна Понкратова.

— Лечащий врач сможет исходя 
из результата исследования опреде-
лить степень заразности пациента 
и принять необходимые меры для пре-
дотвращения распространения инфек-
ции, — отметила специалист.

При этом Татьяна Понкратова под-
черкнула: информация о штамме име-
ет весьма скромную пользу для само-
го пациента в отрыве от рекомендаций 
лечащего врача.

— Выявление у пациента какого-ли-
бо из VOC-вариантов в соответствии 
с существующими клиническими ре-
комендациями не влияет на тактику 
лечения, — подтвердил Валерий Сава-
нович.

Директор по лабораторным техно-
логиям лаборатории «Гемотест» Та-
мара Силкина отметила, что ЦНИИЭ 
Роспотребнадзора — организация, ко-
торая обязана контролировать эпиде-
мическую ситуацию в стране. Для это-
го и нужно разрабатывать методики 
быстрого определения опасных штам-
мов. По её мнению, новая система по-
может контролировать процесс рас-
пространения инфекции.

Как рассказали в Роспотребнад-
зоре, методика, разработанная учё-
ными ЦНИИЭ, уже используется 
с декабря 2021 года для проведения 
скрининговых исследований посту-
пающих образцов. В настоящее вре-
мя планируется передать протокол 
и необходимые реагенты для прове-
дения таких исследований на места 
в регио нальные научные организации 
Рос потребнадзора, сообщили «Изве-
стиям» в ведомстве.

ной профессиональной деятельности 
женщин с детьми, граждан с ограни-
ченными возможностями и жителей 
отдалённых территорий, рассказала 
«Известиям» заместитель председа-
теля Совета Федерации Галина Каре-
лова.

— Дистанционный и гибридные фор-
маты трудовых отношений имеют мно-
жество плюсов: прежде всего созда-
ются равные условия для развития 
конкурентной среды на рынке труда. 
Также снижается выброс углекисло-
го газа в результате менее частой экс-
плуатации транспортных средств для 
поездок в офис. Эти и другие факторы 
положительно влияют на укрепление 
экономики и развитие страны, — отме-
тила Карелова.

Она также напомнила, что дис-
танционный формат позволил мно-
гим компаниям не только сохранить 
рабочие места и продолжить выпол-
нение обязательств перед клиентами, 
но и существенно сократить расходы. 
О плюсах такого режима рассказала 
и первый зампред комитета Госдумы 
по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов, сопредседатель цен-
трального штаба Общероссийского 
народного фронта (ОНФ) Елена Цу-
наева.

— Тема удалёнки стала особо акту-
альной в условиях пандемии, но она 
была и раньше. Некоторые работода-
тели считали эту форму более эффек-
тивной и до появления коронавируса. 
Последние два года показали, что этот 
формат востребованный и он будет су-
ществовать даже тогда, когда мы спра-
вимся с пандемией, — подчеркнула 
в разговоре с «Известиями» Цунаева.

В Федерации независимых профсо-
юзов (ФНПР) удалённый формат счи-
тают выгодным и для работодателей, 
и для сотрудников.

— Дистанционка потенциально вы-
годна для грамотного работодателя, 
который может, например, экономить 
на аренде офиса. Чисто гипотетически 
выигрывает от этого и работник, кото-
рому не нужно тратить время на до-
рогу. Сейчас такой формат занятости 
формализован с точки зрения законо-
дательства, которое подробно пропи-
сывает права и обязанности всех сто-
рон. Скорее всего, это направление 
будет развиваться в дальнейшем, — 
отметил заместитель председателя 
ФНПР Александр Шершуков.

Он также подчеркнул, что в ряде 
отраслей дистанционная занятость 
невозможна. Сложно перевести 
на онлайн-формат «практически весь 
реальный сектор экономики», под-
черкнул эксперт. Даже при широком 
распространении процессов авто-
матизации «удалённого металлурга 
не возникнет», резюмировал Шершу-
ков.

 Общество

Улетел — и вернулось
Средний чек tax free в России вырос в 2,5 раза

Евгения Перцева

С редний чек tax free покупок ино-
странцев в РФ резко вырос 

в 2021 году, рассказали «Известиям» 
в Минпромторге. По итогам шести 
месяцев прошлого года он составил 
260 тыс. рублей, тогда как в 2020-м — 
100 тыс. Социальных контактов стано-
вится всё меньше, поэтому потребители 
старались приобрести больше товаров 
за один раз, пояснили в ведомстве. Ту-
ристы покупали часы, одежду и кос-
метику. 70% товаров вывезли гражда-
не КНР, затем в списке следуют гости 
с Украины и из США. Эксперты обрати-
ли внимание, что всё чаще в РФ приез-
жают профессиональные покупатели, 
которые ориентированы на приобре-
тение товаров, а не на туризм.

�� ПЛОДЫ ПАНДЕМИИ

Средний чек иностранцев при по-
купках товаров в РФ подскочил чуть 
более чем в 2,5 раза. По итогам пер-
вых шести месяцев 2021-го он соста-
вил 260 тыс. рублей, хотя годом ранее 
показатель был 100 тыс. Количество 
выданных чеков за этот период со-
кратилось до 27 тыс. против 39 тыс. 
за аналогичный период 2020 года. 
Об этом свидетельствуют данные 
Минпромторга, с которыми ознако-
мились «Известия». В ведомстве доба-
вили: статистика по всему прошлому 
году появится в феврале. Цифры уда-
лось получить при анализе покупок 
зарубежных гостей в системе tax free.

Пока в проекте участвуют 16 реги-
онов России. Туристы могут рассчи-
тывать на возврат 20% НДС при выез-
де из страны, если они купили товары 
минимум на 10 тыс. рублей. Исклю-
чение составляет лишь подакцизная 
продукция — табак и алкоголь.

Президент Владимир Путин под-
писал закон о появлении в РФ сис-
темы tax free в конце 2017 года. Пер-
вый этап работы системы стартовал 
весной 2018-го в нескольких городах, 
тогда количество торговых точек 
не достигало 30. Второй этап совпал 
со стартом чемпионата мира по фут-
болу в нашей стране: tax free стала 
доступна в городах — организаторах 
мундиаля. В Минпромторге напом-

нили, что в Госдуму уже внесён зако-
нопроект, который предлагает мас-
штабировать систему tax free на всю 
страну с начала 2023 года. До начала 
этого срока проект будет работать 
лишь в части регионов.

Покупатели сегодня стараются ми-
нимизировать количество социаль-
ных контактов, поэтому средний чек 
растёт, отметили в пресс-службе ми-
нистерства. Такая тенденция в целом 
характерна для периода распростра-
нения коронавирусной инфекции. 
Традиционно иностранцы покупают 
в России часы, одежду и косметиче-
ские товары, уточнили в Минпром-
торге.

За первую половину 2021 года обо-
рот покупок по системе tax free со-

ставил 6,9 млрд рублей, отметили 
в ведомстве. Это на 600 млн больше 
аналогичного периода прошлого года. 
Увеличение выручки наблюдалось 
ежегодно. Товарооборот по чекам tax 
free в 2018-м составил 7,7 млрд руб-

лей, в 2019-м — 13,9 млрд (+80%), в 2020 
году — 16,4 млрд рублей (+18%). Мини-
стерство прогнозирует рост и по ито-
гам всего 2021-го. В целом за время 
реализации проекта в 2018–2020 го-
дах сумма покупок составила около 
38 млрд рублей, количество выданных 
чеков за это время превысило 280 тыс.

С 2018 года покупки с tax free со-
вершали люди из 200 иностранных го-
сударств. В основном это были граж-
дане КНР (70%), Украины (2,6%), США 
(1,9%). Затем следовали Израиль (1,8%), 

Вьетнам (1,7%), Азербайджан (1,6%), 
Узбекистан и Катар (по 1,3%), Герма-
ния, ОАЭ и Таиланд (по 1%).

�� ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
ПОКУПАТЕЛИ

Рост tax free в прошлом году зафикси-
ровали и в консалтинговой компании 
«Делойт», сказал «Известиям» партнёр 
её подразделения в СНГ Геннадий Ка-
мышников.

— Когда система только начинала 
работать, было больше спонтанных 
покупателей, которые решали возме-
стить НДС. Сегодня туристов мень-
ше из-за пандемии, но больше тех, 
кто специально приезжает за покуп-
ками, — добавил он. — При создании 
системы tax free в России как раз ста-
вилась задача переманить в страну 
профессиональных покупателей, что-
бы они тратили деньги в РФ. Очевид-
но, что в данном направлении удалось 
добиться успехов. А возвращение ту-
ристов с меньшими средними чека-
ми — это вопрос времени.

Пандемия серьёзно сократила 
въездной турпоток, сообщил «Изве-
стиям» вице-президент Российско-
го союза туриндустрии Юрий Бар-
зыкин. Но даже на этом фоне оборот 
системы tax free растёт, что можно 
объяснить несколькими факторами. 
Это стоимость продукции в РФ: кур-
совая разница позволяет иностран-
цам покупать товары по низким для 
них ценам. С учётом возмещения 
НДС стоимость становится ещё бо-
лее выгодной. Плюс качество этой 
продукции, которое остаётся высо-
ким, иначе продажи не росли бы, от-
метил эксперт. По его словам, КНР 
и Германия — это две страны, граж-
дане которых активно посещают РФ 
в последние годы.

Ранее эксперты неоднократно при-
знавали: появление системы tax free 
благоприятно сказалось на имидже 
страны в глазах туристов. Многие за-
падные страны практикуют возме-
щение налога для иностранцев при 
покупке товаров, что привлекает го-
стей. А постоянный рост выручки 
по tax free доказывает лишь то, что 
она работает и люди ею пользуются, 
подчёркивают специалисты.

Софт раздора
Продавца ПО для многих ведомств заподозрили в пиратстве

Юлия Игнатьева, Валерий Кодачигов

Почтовый сервер, который использу-
ют крупнейшие российские компа-

нии и ведомства, может оказаться пи-
ратским. СК возбудил уголовное дело 
против Александра Малышева, руко-
водителя АО «СталкерСофт» — ком-
пании, разрабатывающей и продаю-
щей коммуникационную платформу 
CommuniGate Pro. Как сказал «Изве-
стиям» источник в правоохранитель-
ных органах, Малышев подозревается 
в том, что мог торговать этой програм-
мой, нарушая авторские права её раз-
работчика. В «СталкерСофт» считают, 
что уголовное дело инициировала на-
следница автора ПО. CommuniGate Pro, 
утверждает компания-поставщик, уста-
новили десятки крупных организаций 
и ведомств, в том числе РЖД, ФНС, Ген-
прокуратура, МИД, Госдума. По мнению 
экспертов, статусные пользователи мо-
гут столкнуться с проблемами.

29 декабря 2021 года следствен-
ное управление по Северо-Западно-
му округу Москвы возбудило уголов-
ное дело в отношении Александра 
Малышева — гендиректора АО «Стал-
керСофт». По данным источника «Из-
вестий», он подозревается в наруше-
нии авторских и смежных прав (ст. 146 
УК РФ).

Коммуникационную платформу 
CommuniGate Pro в 90-е годы прошло-
го века разработал известный россий-
ский программист Владимир Бутенко. 
Тогда же он создал группу компаний 
CommuniGate Systems, чтобы прода-
вать свою разработку на зарубежных 
рынках. Группа объединила россий-
ское, американское и германское юр-
лица, включая АО «СталкерСофт».

В 2013 году Владимир Бутенко вы-
шел из руководства российской «Стал-
керСофт», но остался президентом 
американской Stalker Software, Inc., ко-
торая занималась продажей програм-
мы на рынках Северной, Южной Аме-
рики и Японии.

В конце 2015 года Роспатент зареги-
стрировал его авторское право на про-
грамму.

29 августа 2018 года Бутенко скон-
чался. Его дочь Анна Бутенко насле-
довала права на зарегистрированную 
в России версию продукта, а также по-
лучила контроль над Stalker Software, 
Inc., пояснили «Известиям» в «Сталкер-
Софт». Источник в органах следствия, 
в свою очередь, отметил, что имен-
но американской Stalker Software, Inc. 
в настоящее время принадлежит ис-
ключительное право на все программ-
ные компоненты, созданные Бутенко.

По словам собеседника «Известий» 
из правоохранительных органов, ещё 
до смерти Бутенко, а именно с 14 ян-
варя по 29 августа 2018 года, АО «Стал-
керСофт» без ведома правообладателя 
незаконно продавало контрафактные 
экземпляры программы CommuniGate 
Pro на основании незаконных лицен-
зионных договоров. Общая сумма сде-
лок превысила 1 млн рублей.

По словам источника «Известий», 
Малышев в силу занимаемой должно-
сти гендиректора АО «СталкерСофт» 
мог знать, были ли у компании лицен-
зионные договоры на использование 
и продажу этой программы

— Если российская «СталкерСофт» 
не сможет доказать, что её отноше-
ния с Бутенко позволяли поставлять 
продукт, то у компании будут боль-
шие проблемы, — считает президент 
антипиратской ассоциации «Русский 
щит» Юрий Злобин. — Это не первый 
и далеко не последний случай. Есть ги-
гантское количество авторских про-
изведений, которые автор легально 
распространял через некую струк-
туру, в какой-то момент их дороги ра-
зошлись, а продукт продолжают про-
давать, не ставя автора в известность. 
Но нельзя быть уверенными, что в этом 
случае мы имеем дело с такой ситуа-
цией. Если бы факт пиратства уже был 
установлен, мы говорили бы не о воз-
буждении уголовного дела, а о пере-
даче его в суд.

Согласно сайту госзакупок zakupki.
gov.ru, в период с 14 января по 29 ав-
густа 2018 года CommuniGate Pro у АО 
«СталкерСофт» приобрёл, в частно-
сти, Кронштадтский морской завод. 
В отделе правового обеспечения пред-
приятия «Известиям» не смогли под-
твердить или опровергнуть эту инфор-
мацию, но заверили, что «если и была 
такая сделка, то она проходила право-
вую экспертизу».

В АО «СталкерСофт» «Известиям» 
рассказали свою версию событий. 
По мнению представителей компании, 
уголовное преследование иницииро-
вала дочь и наследница покойного про-
граммиста — Анна Бутенко.

— В начале 2021 года органы УМВД 
по СЗАО по заявлению Анны Бутен-
ко провели доследственную про-
верку в отношении руководителей 
и программистов АО «СталкерСофт» 
на предмет нарушения авторских 
и смежных прав, — заявили собесед-
ники издания. — По результатам про-
верки в возбуждении уголовного дела 
заявителю было отказано. Почти сразу 
Анна Бутенко обратилась в Следствен-
ное управление Следственного коми-

тета России по СЗАО, которое возбу-
дило уголовное дело по ст. 146 УК РФ. 
Ведётся следствие, однако все жалобы 
и ходатайства АО «СталкерСофт» от-
клоняются или игнорируются.

По мнению представителей ком-
пании, сложившаяся ситуация нети-
пична для российской юридической 
практики: «при отказе одного право-
охранительного органа в возбужде-
нии уголовного дела возбуждено но-
вое уголовное дело другим органом 
в том же округе в рекордно короткие 
сроки — всего за три дня». Компания 
не готова раскрывать или комменти-
ровать детали процесса.

«Известия» направили запрос 
в Следственный комитет с просьбой 
прояснить, на каком этапе находится 
расследование.

Несмотря на то что следствие про-
веряет законность торговли про-
граммным обеспечением в период с 14 
января по 29 августа 2018 года, пробле-
мы могут возникнуть и у тех органи-
заций, которые приобретали продукт 
раньше или позже этого срока.

На сайте CommuniGate Systems сре-
ди пользователей названы МИД, Госду-
ма, Минсельхоз, банки и многие другие 
крупные организации.

— В указанный период (с 14 января 
по 29 августа 2018 года. — «Известия») 
состоялись как продажи новым кли-
ентам, так и продление ранее при-
обретённых лицензий, — сообщили 
в «СталкерСофт». — На начало 2022 года 
система CommuniGate Pro насчитыва-
ет около 150 млн пользователей. Сре-
ди них МВД, Генеральная прокуратура, 
крупнейшие российские предприятия 
оборонного комплекса, РЖД и другие 
структуры.

По информации из открытых источ-
ников, в структурах ОАО «РЖД» комму-
никационная платформа CommuniGate 
Pro внедрялась с 2014 до 2020 года. К на-
чалу 2018-го это ПО также внедрили 
в Центре обработки данных ФНС Рос-
сии — на сайте zakupki.gov.ru присут-
ствуют данные об этих сделках. Там же 
содержатся сведения о закупках про-
граммного обеспечения ведомствами 
и администрациями ряда российских 
регионов, промышленными предпри-
ятиями и научными учреждениями.

« ГЛАВНОЕ ПРЕ-
ИМУЩЕСТВО 
НАШЕЙ РАЗ-

РАБОТКИ — СКОРОСТЬ И 
ВОЗМОЖНОСТЬ ИСПОЛЬ-
ЗОВАНИЯ В ЛЮБОЙ ЛАБО-
РАТОРИИ, РАБОТАЮЩЕЙ С 
ПЦР. С МОМЕНТА ПОСТУ-
ПЛЕНИЯ ОБРАЗЦОВ И ДО 
ПОЛУЧЕНИЯ ОТВЕТА ПРО-
ХОДИТ НЕ БОЛЕЕ ПЯТИ ЧА-
СОВ

« КУРСОВАЯ РАЗНИЦА ПОЗВОЛЯЕТ ИНОСТРАНЦАМ 
ПОКУПАТЬ ТОВАРЫ ПО НИЗКИМ ДЛЯ НИХ ЦЕНАМ. 
С УЧЁТОМ ВОЗМЕЩЕНИЯ НДС СТОИМОСТЬ СТАНО-

ВИТСЯ ЕЩЁ БОЛЕЕ ВЫГОДНОЙ. ПЛЮС КАЧЕСТВО ЭТОЙ ПРОДУК-
ЦИИ, КОТОРОЕ ОСТАЁТСЯ ВЫСОКИМ, ИНАЧЕ ПРОДАЖИ НЕ РОС-
ЛИ БЫ

Один из дома
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Дело трубы
Эксперты ждут роста стоимости газа в ЕС до $1200

Валерий Воронов

Ц ена газа в Европе может вырасти 
в ближайшие месяцы до $1200 за ты-

сячу кубометров — такой прогноз дали 
«Известиям» опрошенные эксперты 
и аналитики. 12 января цена на газ 
в Европе снизилась примерно на 9% 
по сравнению с предыдущим днём, 
составив около $860 за тысячу кубо-
метров. На это могло повлиять увели-
чение поставок американского газа 
в ЕС. В январе они в пять раз превы-
сили объёмы, которые своим клю-
чевым клиентам качал «Газпром». 
Но даже при рекордных поставках 
СПГ займёт лишь малую часть рын-
ка, отмечают эксперты. Уже к концу 
января запасы в хранилищах Европы 
будут истощаться, возрастёт спрос 
на импорт и цена голубого топлива 
пойдёт вверх. Только когда снизит-
ся потребление, можно ожидать со-
кращения стоимости газа до уров-
ня $500–700 за тысячу кубометров. 
Ещё больше цены могут упасть уже 
после сертификации «Северного по-
тока-2» — запуск газопровода для 
коммерческого использования ре-
шит проблемы Европы с получени-
ем сырья.

�� БИРЖЕВЫЕ СВОДКИ

12 января на нидерландской бирже TTF 
стоимость тысячи кубометров газа со-
ставила $860 на 18.15 мск. Снижение 
цены за сутки достигало 9% с начала 
торгов, уточнил директор по внешним 
связям компании BitRiver Андрей Лобо-
да. В районе 19.00 мск цена вновь восста-
новилась до уровня $900.

Но эксперты отмечают, что в бли-
жайшей перспективе следует ожидать 
нового роста цен на голубое топливо.

— Стоимость газа будет расти. Сей-
час европейцы активно отбирают газ 
из подземных хранилищ, так как туда 
его закачивали по стоимости ниже 
$1000 за тысячу кубометров. Также на-
кануне произошло небольшое сниже-
ние спроса в Азии, что привело к тому, 
что часть танкеров-газовозов из Азии 
перенаправилась в Европу, — пояснил 
«Известиям» ведущий аналитик Фон-
да национальной энергетической без-
опасности, эксперт Финансового уни-
верситета Игорь Юшков.

По его словам, уже к концу января 
запасы в хранилищах Европы будут ис-
тощаться, что приведёт к росту спро-
са на текущий импорт и вырастет цена. 
По данным Gas Infrastructure Europe, об-

щая наполненность европейских ПХГ 
10 января опустилась до 50,88% и сейчас 
составляет 54,93 млрд куб. м, что почти 
на 18 млрд куб. м меньше, чем в прош-
лом году. В ближайшие месяцы цена 
газа в Европе может вырасти до $1200, 
считает Андрей Лобода.

— К концу января цена $1200 за тыся-
чу кубометров возможна. Пока не за-
работает «Северный поток-2», высокие 
цены на газ — около $1000 за тысячу ку-
бов и выше — сохранятся. Цены будут 
зависеть от объёмов предложения как 
на бирже, так и трубопроводного, а так-
же погодных условий, — отметила заме-
ститель руководителя ИАЦ «Альпари» 
Наталья Мильчакова.

Как писали «Известия», министр 
иностранных дел Германии Аннале-
на Бербок заявила, что приостановка 
процесса сертификации «Северного 
потока-2» связана с несоответствием 
газопровода требованиям Евросоюза. 
В декабре 2021 года Германия отложи-
ла принятие решения по сертификации 
СП–2 как минимум до середины 2022-го.

— Цены на газ в Европе последние 
дни менялись в зависимости от ново-
стей. Сначала «Газпром» по-прежнему 
не бронировал мощности по трубопро-
водам в ЕС — цены росли. Затем сразу 
20 танкеров с СПГ из США направились 
в Европу — и цены снизились, — напом-
нил «Известиям» руководитель анали-
тического департамента AMarkets Ар-
тём Деев.

В январе 2022 года импорт сжижен-
ного природного газа в ЕС побил рекор-
ды за два года, компенсируя сокращение 
поставок «Газпрома», которое началось 
осенью и приняло обвальный характер 
зимой, писало агентство Bloomberg. Так, 
в первые дни января 2022 года страны 
Западной Европы закупали СПГ в объ-
ёме 250 млн куб. м в сутки, подсчитало 
издание на основе данных по морским 
перевозкам от Kpler. В результате по-
ставки американского газа в Евросоюз 
могли в пять раз превысить объёмы, ко-
торые в январе своим ключевым клиен-
там качал «Газпром». «Известия» напра-
вили запрос в компанию.

По словам Артёма Деева, изменчи-
вость цен будет сохраняться и дальше, 

пока не закончится отопительный се-
зон в ЕС. Стоимость природного газа 
при этом останется на высоком уровне — 
в диапазоне $800–1300 за тысячу кубо-
метров. Совсем снизиться цены могут 
уже после сертификации «Северного 
потока-2», так как запуск газопровода 
решит проблемы Европы с получени-
ем сырья. Но пока стараниями властей 
Германии совместно с США сертифи-
кация СП-2 может затянуться до кон-
ца лета или даже до конца 2022 года, за-
ключил аналитик.

�� ГАЗОВЫЙ РЫНОК

Объём американского СПГ слишком 
мал, чтобы вытеснить российский газ 
с европейского рынка, считает ана-
литик ФГ «Финам» Сергей Кауфман. 
К тому же приоритетным направле-
нием для американского СПГ остаёт-
ся Азия — по мере ухода СПГ обратно 
в Азию следует ожидать возобновле-
ния поставок газа из РФ через газопро-
вод Ямал — Европа, добавил эксперт.

СПГ не смог вытеснить трубопро-
водный газ, даже когда случился об-
вал цен в начале лета 2020 года в связи 
с пандемией и локдаунами. Просто по-
тому, что до запуска спотового рынка 
СПГ и так стоил дороже на 15–20%, чем 
трубопроводный газ, а сейчас он в разы 
дешевле, сказала Наталья Мильчакова.

Эксперт отметила, что обратная си-
туация, когда СПГ в разы дешевле, чем 
трубопроводный газ, уже была летом 
2020 года. Но тогда американцы постав-
ляли в Европу газ себе в убыток, правда, 
такая ситуация не могла продолжаться 
долго, так что у трубопроводного газа 
есть серьёзные конкурентные преиму-
щества перед СПГ, добавила эксперт. 
Его настоящим конкурентом может 
быть разве что водородное топливо, 
но «Газпром», по-видимому, уже к это-
му готовится, заключила аналитик.

На фоне серьёзного падения добычи 
газа в Нидерландах и нестабильности 
поставок СПГ из США, Катара и Австра-
лии западноевропейским потребите-
лям Европа на долгие годы останется 
зависимой от российского трубопро-
водного газа, заключил Андрей Лобода.

Уловить связь
A Вопрос о целесообразности 

допуска на рынок РФ ино-
странных спутниковых группировок 
возник в тот момент, когда ГКРЧ долж-
на продлить разрешение на использо-
вание частот, необходимых для оказа-
ния услуг российским потребителям, 
следует из материалов комиссии.

В 2017 году комиссия разрешила 
использовать несколько диапазонов 
(775–6650 МГц, 13 750–14 500 МГц, 3400–
4200 МГц, и др.) для подключения рос-
сийских пользователей к спутнико-
вому интернету по технологии VSAT 
через иностранные космические аппа-
раты. Эта технология фиксированного 
доступа используется для связи в от-
далённых и труднодоступных районах 
компаниями, банками, сотовыми опе-
раторами (для подключения базовых 
станций), перечисляет один из участ-
ников рынка связи. В приложении к ре-
шению значится 32 зарубежных спут-
ника, которыми можно пользоваться 
в РФ. Среди них аппараты американ-

ской Intelsat, французской Eutelsat, бер-
мудской Asia Broadcast Satellite (ABS), 
японские спутники JCSat и некоторые 
другие.

Частоты для подключения к ним 
в РФ были выданы сроком на пять лет, 
действие решения ГКРЧ заканчивается 
в этом году. Как следует из материалов 
к ближайшему заседанию ГКРЧ, ФСБ 
вынесла отрицательное заключение 
на его продление. Обоснования такой 
позиции в них не указаны. «Известия» 
направили запрос в силовое ведомство.

Если чиновники собираются про-
рабатывать вопрос о необходимости 
использования в России ресурса ино-
странных спутников, можно предполо-
жить, что речь может пойти не только 
о геостационарных аппаратах, обе-
спечивающих интернет-доступ VSAT, 
но и о других технологиях, считает 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. В частности, о низкоорбиталь-
ных группировках — таких, например, 
как OneWeb и StarLink.

— Не секрет, что российские сило-
вики неоднозначно относятся к зару-
бежной спутниковой связи. Например, 
когда в 2018 году в России пытался лега-
лизоваться и получить частоты OneWeb, 
ФСБ сочла это нецелесообразным, — на-
помнил эксперт «Известиям».

Британский OneWeb может пред-
ставлять угрозу для национальной 
безопасности России, цитировал ранее 
Reuters представителя ФСБ. Гарантии 
того, что OneWeb не выполняет разве-
дывательных функций и не может на-
нести ущерб гражданам и обществу 
не могут быть проверены российской 
стороной, говорил он.

«Известия» направили запросы 
в Intelsat, ABS, SKY Perfect JSAT Group 
(оператор спутников JCSat) и Eutelsat.

Участники рынка и эксперты по те-
лекоммуникациям отмечают, что в це-
лом невозможность пользоваться услу-
гами иностранных спутников вряд ли 
сильно скажется на российских поль-
зователях интернета. По мере разви-
тия спутниковых группировок россий-
ских ФГУП «Космическая связь» (ГПКС) 

и АО «Газпром космические системы», 
зависимость от иностранных бортов 
неуклонно снижается, отмечают они. 
Ситуация, когда емкость на ещё неза-
пущенном спутнике приходилось бро-
нировать сильно заранее ушла в про-
шлое, отметил источник, знакомый 
с менеджерами нескольких компаний 
связи. К тому же потребность в спут-
никовой связи в России постепенно 
уменьшается — в удалённые и трудно-
доступные районы приходят оптиче-
ские линии.

Невозможность арендовать мощно-
сти на иностранных спутниках сильно-
го влияния на рынок не окажет, согла-
сен акционер компании «Ка-Интернет» 
Сергей Пехтерев.

— Некоторых спутников, перечис-
ленных в постановлении 2017 года, уже 
нет на орбите. При этом на большинстве 
других российские пользователи, ско-
рее всего, сейчас арендуют единичные 
каналы связи. Правда, существенные 
проблемы могут возникнуть у провай-
дера спутникового интернета «СенСат» 
(проект «РТКомм.ру»), который на Даль-

нем Востоке предоставляет услуги, ис-
пользуя спутники JCSat-48 и Horizons 3E 
(Intelsat), — отмечает эксперт.

В «Ростелекоме», которому принад-
лежит «РТКомм.ру», отказались от ком-
ментариев.

Невозможность использовать ино-
странные борты создаст проблемы со-
товым операторам, считают два ис-
точника, знакомые с руководством 
компаний. По спутниковым каналам 
мобильные организации подключают 
свои базовые станции к интернету — за-
частую пользоваться иностранными 
спутниками дешевле, чем российскими, 
к тому же необходимая ёмкость на оте-
чественных есть не всегда, объясняет 
один из собеседников. По его словам, 
смена спутника потребует, в частности, 
замены приёмо-передающего оборудо-
вания на базовых станциях.

При этом опрошенные «Известиями» 
пользователи спутниковой связи опа-
саются, что цены на использование рос-
сийского ресурса вырастут.

— Отечественные владельцы спут-
никовых группировок таким образом 

пробуют лоббировать свои интересы — 
вынудить отечественных операторов 
пользоваться их ёмкостями, а не ино-
странными. Но этого ресурса может 
не хватить, чтобы удовлетворить все 
потребности всех категорий клиентов 
на территории РФ, — предупреждает 
источник «Известий» на рынке спут-
никовой связи.

Гендиректор «Космической свя-
зи» Алексей Волин сказал, что о го-
товящихся решениях ГКРЧ ему ниче-
го не известно. «Известия» направили 
запрос в «Газпром космические сис-
темы».

В целом возможность ограничения 
деятельности иностранных спутнико-
вых группировок на российском рын-
ке соответствует политике импортоза-
мещения, считает Денис Кусков. Такая 
поддержка отечественных структур, 
эксплуатирующих спутники, выгля-
дит вполне логично — меры поддерж-
ки на внутреннем рынке станут допол-
нительным стимулом для увеличения 
Россией парка собственных спутников 
связи, заключает он.
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Мега полис
A За счёт этого вырастут ком-

пенсации пострадавшим, 
у виновника аварии усилится стра-
ховая защита, а также станет невоз-
можно взыскать через суд с виновно-
го разницу в стоимости новой детали 
и изношенной.

При этом вводить изменения следу-
ет поэтапно, чтобы не произошло рез-
кого подорожания обязательной ав-
тогражданки, уверены в регуляторе. 
Сначала надо повысить лимит выплат 
по жизни и здоровью и не ранее чем 
через год отменить учёт износа дета-
лей, рассказали в пресс-службе Банка 
России. Там уточнили, что, по предва-
рительным оценкам, первое нововве-
дение потребует повышения тарифа 
по ОСАГО минимум на 21%, то есть 
в среднем на 1123 рубля, а отмена учёта 
износа деталей — как минимум на 27%, 
или примерно на 1444 рубля, учитывая, 
что средний размер премии по полису 
обязательной автогражданки на 23 де-
кабря составил  5349 рублей.

Таким образом, ОСАГО может по-
дорожать на 2567 рублей, или на 48%.

В страховых компаниях также под-
держали нововведения. Средний износ 
деталей достигает 30–40%, сообщи-
ла руководитель центра управления 
страховым портфелем по ОСАГО Стра-
хового Дома ВСК Татьяна Кудрявцева. 
При этом средний возраст автомоби-
ля в РФ составляет 12 лет, так что от-
мена учёта износа окажет самое зна-
чительное влияние на тариф, согласен 
директор департамента обязатель-
ных видов страхования «АльфаСтра-
хования» Денис Макаров. Однако но-
вовведения повысят ценность ОСАГО 
для клиентов. Размер средней выпла-
ты за счёт них может вырасти на 20–
25%, оценил руководитель направле-
ния ОСАГО «СберСтрахования» Антон 
Пожидаев.

При этом изменения не повлияют 
на стоимость каско, так как выплаты 
по этому полису уже включают в по-
крытие износ, а риск по жизни и здо-
ровью является отдельным догово-
ром страхования, добавила Татьяна 
Кудрявцева.

Рост цены ОСАГО в том числе будет 
зависеть от того, коснётся ли отмена 
износа автомобилей любого года вы-
пуска. Однако подорожание составит 
десятки процентов, считает управля-
ющий директор по автострахованию 
«Ренессанс страхования» Сергей Деми-
дов. Он согласен, что изменения стоит 
вводить поэтапно, тогда это не вызо-
вет негатива от повышения стоимо-
сти полиса. Увеличение лимита выплат 
по жизни и здоровью логичная мера, 
однако отмена учёта износа — спорна, 
в том числе из-за вероятного роста ак-
тивности мошенников и количества 
автоподстав.

К росту мошенничества может при-
вести и увеличение страховой суммы 
в случае ущерба жизни или здоро-
вью. Так, например, преступники уже 
сейчас подделывают свидетельства 
о смерти, сообщил заместитель гене-
рального директора СК «МАКС» Вик-
тор Алексеев.

В пресс-службе Минфина «Извес-
тиям» сообщили, что вопросы, касаю-
щиеся тарифов, необходимо адресо-
вать в ЦБ.

Повышение лимита будет способ-
ствовать получению справедливого 
возмещения пострадавшим и не от-
разится на устойчивости страховщи-
ков ОСАГО. На текущий момент доля 
выплат за ущерб жизни и здоровью 
на рынке не превышает 10%, рассказал 
директор департамента андеррайтин-
га и управления продуктами страхо-
вой компании «Согласие» Павел Нефё-
дов. По его мнению, эта мера приведёт 
к подорожанию полиса на 20%, а отме-
на учёта износа как минимум на 40%.

Руководитель проекта разработки 
и развития продуктов по автострахо-
ванию компании «Абсолют Страхова-
ние» Алексей Тюрников ожидает, что 
полис может подорожать даже сильнее: 
на 20–40% за счёт лимитов и на 30–40% 
из-за второго нововведения. При этом 
сумма в 2 млн даже ниже аналогично-
го размера возмещения вреда жизни 
и здоровью во многих странах Европы.

Эти изменения выравнивают за-
конодательство в России по ОСАГО 
и приближают его к мировым практи-
кам. Однако отмена учёта износа мо-
жет частично поставить цену полиса 
в зависимость от подорожания запча-
стей, отметил заместитель генераль-
ного директора по внешним связям 
компании «Ингосстрах» Илья Соло-
матин. По его словам, лимит выплат 
по жизни и здоровью планируют уве-
личить уже с 1 января 2023 года.

В отличие от инициатив по либера-
лизации тарифов, когда происходит 
перераспределение страховой пре-
мии между водителями в зависимости 
от аварийности, предложенные меры 
приведут к ощутимому росту стоимо-
сти ОСАГО, сообщила заместитель ди-
ректора группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Алла Борисова. 
При подорожании повышается риск 
отказа водителей от покупки полиса, 
однако предлагаемые изменения по-
зитивно скажутся на уровне страхо-
вой защиты и качестве ремонта.

Увеличение лимитов выплат по жиз-
ни и здоровью в четыре раза может по-
высить размер страховых возмещений 
на 7–9%, а отказ от учёта износа при-
ведёт к ещё большему росту выплат — 
на 30–40%. За счёт этого после при-
нятия двух изменений средняя цена 
ОСАГО превысит 7 тыс. рублей, считает 
старший директор рейтингов финансо-
вых компаний НРА Татьяна Никитина.

Общий объём страховых выплат 
по ОСАГО за причинение вреда жиз-
ни и здоровью в последние годы на-
ходился на уровне 8–9 млрд рублей. 
Если лимиты будут увеличены вчет-
веро, то размер выплат вырастет на 24–
27 млрд рублей, что в пересчёте на один 
полис составит 600–700 рублей, оценил 
директор по рейтингам страховых ком-
паний агентства НКР Евгений Шарапов. 
Правда, такое изменение косвенно при-
ведёт и к повышению выплат мошенни-
кам за счёт увеличения денежных по-
токов по ложным страховым случаям.
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«TikTok — что-то страшное»
Актриса театра и кино Полина Агуреева — о вреде интернета,  
новых киноролях и драке со зрителем, не желавшим отдавать телефон

Зоя Игумнова, Марина Иванова

А ктриса Полина Агуреева не считает 
достижением свои роли в кино, на-

зывает Сергея Бодрова «последним на-
стоящим человеком в нашем времени» 
и уверена, что душу ребёнка невозмож-
но развить одними мультиками и ком-
пьютерными играми. О том, что произой-
дёт, если на два года лишить своего сына 
смартфона и интернета, а также о драке 
со зрителем, возможности продолже-
ния работы с режиссёром «Ликвидации» 
и своём учителе Петре Фоменко, 90-ле-
тие со дня рождения которого отмечает-
ся в этом году, ведущая актриса «Мастер-
ской П. Фоменко» рассказала в интервью 
«Известиям».

Пётр Наумович Фоменко был, как он сам 
о себе говорил, непростой. Вам с ним 
было сложно?

С ним было очень сложно, он был 
тяжёлый человек. Парадоксальный. 
Но с ним было прекрасно.

Вам в театре его недостаёт или, может 
быть, вы чувствуете его присутствие?

Чувствую ответственность за то, что 
я его ученица.

Какие у вас сейчас планы в отношении 
театра? Предложения, новые роли?

Я поставила спектакль «1000 и одна 
ночь» по сказкам Шехерезады как ре-
жиссёр. И хочу попробовать ещё поста-
вить спектакль по Чехову.

Как худрук Евгений Каменькович отно-
сится к вашим поискам?

Хорошо. У меня получился хороший 
спектакль. Мне кажется, он доволен. Это 
не первый мой спектакль, но это первый, 
который и мне нравится. Приходите.

Ваш фильм «Асфальтовое солнце» вы-
ходит в начале будущего года. Сейчас 
есть мода на ретро. И фильм Ильи Хо-
тиненко — о молодёжи 1980-х. Как вам 
кажется, современные режиссёры мо-
гут проникнуть в эпоху, о которой сни-
мают кино?

Конечно. Детство и юность Ильи, 
я так понимаю, пришлась на 1980-е. 
Мне кажется, он взял время, которое 
хорошо знает. Я ему верю, не думаю, 
что он нафантазировал что-то, отвле-
чённое от реальности. Он даже свои 
личные вещи отдавал в фильм.

А у вас какие ассоциации с этим време-
нем?

Я родилась в 1976-м, маленькая была 
в это время. Росла в малюсеньком про-
винциальном городке в Волгоградской 
области. И я помню, у меня было супер-
советское время в начале 1980-х. Не со-
всем такое гламурное, как у Ильи.

Фильм — о становлении подрост-
ковом. Превращении мальчика в муж-
чину. Это всегда болезненный момент. 
В фильме всё ещё усугубляется преда-
тельством папы. Конечно, это перелом-
ный момент в жизни героя. Играет его 
Артём Фадеев, очень хороший мальчик, 
подлинный такой, лишённый субкуль-
туры. Я очень люблю просто актёров, 
которые не ассимилируются со своей 

профессией, на них нет печати «актёр». 
Как и в любой другой профессии, мне 
кажется, это неправильно — с ней асси-
милироваться. Мне очень приятно было 
с ним общаться. Как и с Ильёй Хотинен-
ко, который замечательный, искренний 
панк такой.

Вы при ваших заслугах тоже нетипичная 
актриса.

Я не считаю, что у меня особые за-
слуги в кино. Всё-таки я театральная ак-
триса. Снимаюсь очень редко. И у меня 
не получается в кино так же серьёзно 
и кропотливо относиться к профессии, 
как в театре.

Если скажешь «Полина Агуреева», все 
вспомнят, как вы поёте. Вас приглашали 
участвовать в какое-нибудь музыкаль-
ное телешоу?

Сто раз приглашали. Отказывалась.

Почему?
Не нравится этот формат. Не буду 

кокетничать — я хорошо, наверное, 
пою, потому что понимаю, про что пою. 
Но у меня нет потрясающего голоса, 
вокальных данных. Всегда говорю, что 
я не хорошо пою, а хорошо вздыхаю, 
когда пою. Но очень люблю петь, про-
сто очень. Наверное, людям нравится. 

Вы как-то признались, что вам хотелось, 
чтобы на вашем спектакле «Беспридан-
ница» люди не хлопали, а, наоборот, 
была тишина в каких-то местах.

Все актёры об этом мечтают, но тай-
но, не говорят. Там есть момент, где моя 
героиня Лариса Огудалова поёт очень 
трагическую песню. Это такой вой оди-
ночества, непонимания, отсутствия 
любви. И, конечно, когда после это-
го тебе хлопают — немножко странно. 
Вот если бы я сейчас заплакала, вы по-
хлопали бы мне?

Нет.
Конечно, нет. Ты же воспринима-

ешь зрителя как очень доверенного 
тебе человека. Очень сильно открыва-
ешься на сцене. Это же вообще един-
ственное место, где можно так сильно 
открыться. Гораздо больше, чем в ин-
тервью, несравнимо. Потому что в ин-
тервью я делаю всё, чтобы прикрыть 
себя, а на сцене — всё, чтобы открыть 
себя.

На сцене подлинная Полина Агуреева?
Конечно. То есть, конечно, это ге-

роиня. Но то, что она чувствует, дума-
ет и транслирует — это степень откры-
тости самая максимальная.

А когда в зале эту затею разрушают звон-
ки телефонов, вас это бесит?

Очень. Вы знаете, я однажды на спек-
такле «Одна абсолютно счастливая де-
ревня» даже подралась со зрителем.

Как это?
Взяла и отобрала у него телефон. 

Мы этот спектакль играем в очень ма-

леньком пространстве. И человек в пер-
вом ряду сидел с телефоном. Смотрел 
всё время, нажимал кнопочку. Я подо-
шла, стала отбирать. А он у меня стал 
обратно отбирать. Так некоторое вре-
мя боролись.

А что другие зрители?
Ну так, немножко, наверное, в шоке 

были. Да я не знаю, мне всё равно. Мне 
кажется, что полтора часа можно по-
терпеть без телефона. Ведь театр — 
это диалог между актёром и зрителем, 
в идеале.

Может быть, понятия о приличиях 
как-то изменились?

Сейчас, по-моему, апокалиптиче-
ское время. Время, которое не пред-
лагает человеку глубину проживания, 
вот так можно сказать. Ни в телевизо-
ре, ни в радио, ни в кино, ни в театре. 
Глубину проживания надо же с дет-
ства воспитывать. Например, мои дети 
в приказном порядке смотрят совет-
ские фильмы детские. Я точно знаю, что 
только с советскими фильмами, в кото-
рых есть тонкость, глубина, нюансы че-
ловеческих взаимоотношений, можно 
стать развитым человеком.

Душу тоже нужно развивать, трени-
ровать. А не играть. Если человек смо-
трит только американские и европей-
ские мультики и играет в компьютерные 
игры, из него никогда не вырастет чело-
век с развитой душой.

Непривычно увидеть сегодня человека 
читающего. Вы своих детей не заставля-
ете читать?

У меня старшему будет уже 17 лет, 
Пете. Вот он много читает. Хочет вооб-
ще в литинститут поступать, на писа-
теля. И он лишён интернета и телефона 
уже два с половиной года. За это время 
научился прекрасно играть на гитаре. 
Кучу книжек прочитал. И вообще, при-
нял человеческий облик.

Дайте совет родителям, как этого до-
биться.

У нас был такой повод, не очень при-
ятный, не буду рассказывать, долго. 
И мы сказали: ах так — всё, прости, до-
рогой, но больше у тебя интернета нет. 
Раньше он каждую секунду отворачи-
вался к телефону, это прямо зависи-
мость была. 

Младшему шесть лет исполнилось. 
И он пока вообще ничего не делает 
с компьютером. Считаю, что это реаль-
ное зло. Я по своему старшему ребён-
ку видела. TikTok — это что-то страш-
ное.

У вас, видимо, нет страничек в соцсетях.
В Facebook вот недавно я завела стра-

ницу. Но я туда не особо заглядываю. 
Нет, в соцсетях точно меня нет.

Культура

Армия
Робота техника
Важные объекты начнут охранять умные пулемёты

Алексей Рамм, Богдан Степовой 

Военные объекты в России скоро бу-
дут защищать роботы-пулемёты 

с элементами искусственного интел-
лекта. При охране военных баз соби-
раются применять специальные бро-
нированные установки с пулемётами 
с оптико-электронными системами 
и радио локаторами. Такая система на-
ходит, идентифицирует противника 
и предупреждает человека. Программа 
управления машины основана на техно-
логиях построения нейросетей. Опера-
тору остаётся только дать команду «от-
крыть огонь». Эксперты отмечают, что 
над разработкой таких систем работа-
ют во многих странах мира и российские 
инженеры находятся в числе первых.

�� ВОЗГЛАВИТЬ ПРОЦЕСС

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, при охра-
не особо важных военных объектов 
будут применяться новые стационар-
ные бронированные установки, воору-
жённые пулемётами. Сейчас разработ-
ка уже в высокой степени готовности, 
в ближайшее время её планируют от-
править на испытания. После принятия 
на вооружение новую установку вклю-
чат в качестве одного из боевых элемен-

тов в состав перспективного комплек-
са охраны военных объектов, отметили 
источники.

Сейчас во всех армиях развитых 
стран стараются добиться максималь-
ной автоматизации систем вооружения, 
и остановить этот процесс практиче-
ски невозможно — его нужно возглавить. 
Тем более что мы не отстаём, заверил 
«Известия» военный эксперт Вадим Ко-
зюлин.

— Стрелковые автоматизирован-
ные установки уже стоят на вооруже-
нии других стран, — объяснил он. — На-
пример, в Южной Корее вооружённые 
пулемётом подобные системы исполь-
зуются для охраны границы. На них 
установлены громкоговорящие устрой-
ства, с помощью которых можно пред-
упредить нарушителя о том, что он со-
вершает противоправные действия. 
Считается, что они могут открывать 
огонь только с разрешения операто-
ра, но не исключено, что функцию кон-
троля со стороны человека можно от-
ключить. Испытания показывают: 
такие стрелковые системы, как прави-
ло, справляются с задачей лучше чело-
века — быстрее находят цели и точнее 
их поражают. Кроме того, исследования 
показывают, что солдат только в 80% 
случаев верно идентифицирует цель. 
В дальнейшем такие установки можно 

сделать мобильными или разместить 
на летающих дронах.

�� БИБЛИОТЕКА ОБРАЗОВ

Внешне новый российский робот-ох-
ранник напоминает бронированную 
башню от боевой машины. В случае 
тревоги установка приводится в бое-
вое положение. Установка получила 
штатные оптико-электронные систе-

мы, а также радиолокаторы, которые по-
зволяют обнаружить цели не только при 
дневном, но и при ночном освещении. 
Она сделана с применением техноло-
гий, которые используются при созда-
нии нейросетей. Специальный алгоритм 
позволяет искусственному интеллек-
ту определить, кто попал в запретную 
зону — человек или, например, зверь.

— Такие алгоритмы работают доста-
точно просто, — пояснил «Известиям» 

Вадим Козюлин. — Установка находит 
цель, сверяет его с библиотекой обра-
зов и, если объект занесён в неё, преду-
преждает оператора об опасности.

При этом электроника может понять, 
насколько человек опасен для объек-
та, сравнив его поведение с зашитыми 
в матрице примерами. Например, она 
идентифицирует боевое стрелковое 
оружие в руках противника и отличит 
его от охотничьего.

Также в алгоритм заложены те или 
иные признаки террористической дея-
тельности в поведении человека. Их на-
личие позволит электронике предупре-
дить оператора об опасности. Исходя 
из характеристик цели или рельефа бу-
дет принято решение о том, когда и в ка-
ком режиме лучше поразить цель.

Открыть огонь новая установка смо-
жет только по команде военнослужа-
щего. Он сможет следить за обстанов-

кой дистанционно — из специального 
укрытия или командного пункта. Оп-
тико-электронные системы и радио-
локаторы не только обеспечат при-
целивание, но и проконтролируют 
уничтожение целей.

Оператор сможет самостоятельно 
руководить роботом-охранником. Для 
этого у него есть пульт дистанционно-
го контроля и управления, на который 
он получает картинку от средств слеже-
ния, входящих в штатный набор обору-
дования установки. Обмен сигналами 
между установкой и пультом управле-
ния — по защищённой сети.

�� «ДЫМ» ОТЕЧЕСТВА

Известно, что уже сейчас при охране 
особо важных военных объектов при-
меняются различные дистанционно 
управляемые роботизированные ком-
плексы. Они могут функционировать 
как автономно, так и под управлением 
оператора, рассказал «Известиям» Ва-
дим Козюлин.

— Такие комплексы обеспечивают 
визуальное наблюдение контролиру-
емой территории, оснащены громкого-
ворителями, камерами, тепловизором 
и другими техническими средствами 
обнаружения нарушителей, — перечис-
лил эксперт. — При появлении наруши-

теля такие системы предупреждают 
по громкой связи о том, что ему нельзя 
находиться на охраняемой территории, 
и предлагают остаться на месте до при-
бытия патруля. Если же предупрежде-
ние проигнорировано, при команде 
«открыть огонь» колпак открывается 
и наверх выдвигается боевой модуль 
с гранатомётами и пулемётом.

Сейчас в армии и на флоте активно 
внедряют новые образцы техники, ко-
торые обеспечивают надёжную охрану 
военных объектов. Как писали «Изве-
стия», на вооружение ВМФ поступила 
гидроакустическая противодиверси-
онная система ДИАБАС. Она позволя-
ет обнаруживать пловцов-диверсан-
тов. Комплекс состоит из гидрофонов 
и стандартного контейнера, где обо-
рудованы рабочие места для операто-
ров, отслеживающих обстановку. Гид-
рофоны, установленные на дне или 
на причалах, без труда находят не толь-
ко пловцов, но и подводные беспилот-
ники. Система максимально мобильна. 
Контейнер можно погрузить на грузо-
вой автомобиль и перевезти в нужное 
место.

Также противодиверсионные силы 
ВМФ получают воздушные беспилот-
ники «Тахион». Их оборудование позво-
ляет обнаружить вражеских боевых 
пловцов на глубине в несколько метров.

« ЭЛЕКТРОНИКА СМОЖЕТ ПОНЯТЬ, НАСКОЛЬКО ЧЕЛО-
ВЕК ОПАСЕН ДЛЯ ОБЪЕКТА, СРАВНИВ ЕГО ПОВЕДЕ-
НИЕ С ЗАШИТЫМИ В МАТРИЦЕ ПРИМЕРАМИ. НАПРИ-

МЕР, ОНА ИДЕНТИФИЦИРУЕТ БОЕВОЕ СТРЕЛКОВОЕ ОРУЖИЕ 
В РУКАХ ПРОТИВНИКА И ОТЛИЧИТ ЕГО ОТ ОХОТНИЧЬЕГО

«Триггер»
Режиссёр: Дмитрий Тюрин, Игорь Твердохлебов. 
В ролях: Максим Матвеев, Игорь Костолевский, 
Светлана Иванова, Виктория Маслова, Роман Мая-
кин, Владислав Тюрин.
Второй сезон полюбившегося остросюжетного 
сериала стартовал на «Кинопоиске». Психолог Ар-
тём Стрелецкий — сторонник шоковой терапии в 
лечении больных. Он считает, что единственный 
способ для человека решить свои проблемы — это 
понять себя и перестать себе врать. Он постоян-
но провоцирует клиентов: оскорбляет их, смеёт-
ся над ними, намеренно выталкивает из зоны ком-
форта.

С 13 января на «Кинопоиске»

«Оля + Серёжа»
Премьера спектакля по повести «Другая жизнь» 
советского прозаика Юрия Трифонова рассказы-
вает о взаимоотношениях внутри семейной пары. 
Это история о нежности и любви: оглядываясь в 
прошлое вместе с героиней, мы наблюдаем, как 
два человека, однажды выбрав друг друга, прожи-
вают вместе целую жизнь.

13 января, 19.00 Театр на Бронной, сцена «Дворец на Яузе».

«Прыг-скок, обвалился потолок»
В основе постановки — сценарий советского кино-
драматурга Геннадия Шпаликова, написанный им 
в 1974 году, но не экранизированный. В нём под-
нимается тема хороших, но невыносимых друг для 
друга людей. В спектакле три главных героя: муж, 
жена и их 11-летняя дочь. Однажды глава семьи 
устроил дома кутёж. Жена вызвала милицию. В по-
тасовке муж ударил милиционера, угодил в тюрь-
му. И началась у простой советской семьи совсем 
непростая жизнь.

17 января, 19.00 Театр Наций, Малая сцена

«Орган в космосе»
Уникальные органные вечера в самом большом 
проекционном планетарии. Виртуозные исполни-
тели и яркие музыкальные номера будут сопро-
вождаться видеоинсталляцией в формате 360 гра-
дусов. Перед зрителями выступят органистка 
Наталья Михайлова, вокалистка Мария Веретени-
на, арфистки София Кипрская и Алиса Садикова.

15, 16 января,  
21.00 и 22.30 Санкт-Петербург, Планетарий № 1

«80 лет со дня рождения  
Андрея Миронова»
В концерте-посвящении выступят Александр 
Ширвиндт, Лариса Голубкина, Вера Васильева, 
Леонид Каневский, Леон Оганезов, Лев Лещенко, 
Юрий Башмет, Владимир Машков, Дмитрий Ха-
ратьян, Владислав Третьяк и многие другие. Пес-
ни из кинофильмов, спектаклей, мультфильмов, а 
также из редких записей Андрея Миронова про-
звучат в сопровождении Камерного оркестра джа-
зовой музыки имени Олега Лундстрема под руко-
водством Бориса Фрумкина.

14 января, 19.00 Театр мюзикла

Norway Lights
Неделя норвежской культуры, в рамках которой 
состоится трансляция уникального перформанса 
«Хроники чрезвычайного положения», посвящён-
ного крупнейшему в норвежской истории теракту, 
пройдут показы экранизаций книг Кнута Гамсуна. 
А также Международный кинофестиваль в Тром-
сё представит традиционную программу коротко-
го метра «Фильмы с Севера». В неё вошли шесть 
драматических историй от режиссёров из Север-
ной Европы.

С 13 по 16 января Кинозал Инженерного корпуса Третьяковки,  
 «КАРО 11 Октябрь», ДК «Рассвет»

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, Евгения Горобец | Пресс-служба Театра на Бронной, Ира Полярная | 
Пресс-служба Театра Наций, Организаторы концерта «Орган в космосе»,  
Александр Гладштейн | РИА Новости, vk.com | tromsofilmfest
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Большой антитеннис

Борис Собкин

Заслуженный тренер России

К сожалению, у меня нет реальной 
и объективной информации о про-

исходящем в Австралии. Я черпаю 
её из СМИ и от своих друзей, которые 
поехали на Зелёный континент. Но-
вости и их мнения противоречивые. 
Кто-то ругает организаторов Australian 
Open, кто-то хвалит.

Понятно, что там всё жёстко в пла-
не антиковидных мер. Перемещение 
между штатами затруднено. В разных 
штатах разные правила. Причём эти 
правила постоянно меняются, и что 
реально происходит в штате Виктория 
(где будет проходить Australian Open), 

я не понимаю. Жиль Симон написал 
в твиттере, что игроков перестали 
проверять на коронавирус («Australian 
Open придумал, как избежать вол-
ны положительных тестов в основной 
сетке. Тесты просто больше не прово-
дят. Просто. Эффективно», — отметил 
француз). При этом Ник Кирьос сдал 
положительный тест в Сиднее, но рас-
считывает восстановиться к турниру 
(основная сетка стартует 17 января).

У меня такое ощущение, что там 
лёгкая паника. Хотя сейчас во всех 
странах есть определённые волнения, 
связанные с «Омикрон»-штаммом. 
Он очень заразный и быстро распро-
страняется. С его появлением заболе-
ваемость по всему миру резко увели-
чилась.

Я сам на днях сдал положительный 
тест на коронавирус. Так что не пона-
слышке знаю, что это за штамм. Два 
дня была высокая температура. Сей-
час спала, но назвать себя полностью 
здоровым не могу. Говорю это к тому, 
что глупо осуждать австралийцев 
за те или иные действия, глупо вста-
вать в позу и говорить, что они не пра-
вы. В любом случае это их страна, 
и они вправе делать в ней всё, что за-
хотят. Финальные решения за прави-
тельством Австралии. Они его выби-
рали тем или иным способом.

Если говорить про длительные раз-
бирательства относительно визы Но-
вака Джоковича и его возможном 
пропуске австралийского мейджо-
ра, то эта история одинакова плоха 
для всех. В первую очередь для тен-
ниса и самого Джоковича. В выигры-

ше только Australian Open, интерес 
к которому подогревается с невероят-
ной силой. Есть хорошая цитата на эту 
тему, которую приписывают Марку 
Твену: «Любое упоминание в прессе, 
даже самое негативное, кроме некро-
лога, это реклама». Но я не люблю та-
кую рекламу.

Принципы серба насчёт отка-
за от вакцинации — сомнительные 
(по последним данным, в топ-100 ATP 

сейчас не привиты только три игро-
ка — Джокович, Теннис Сандгрен и ещё 
один неизвестный. — «Известия»). Так 
же можно рассуждать о принципах ку-
рильщика. Который принципиально 
хочет курить в общественном месте — 
и пусть все вокруг дышат сигаретным 
дымом. Понятно, что нельзя заста-
вить человека сделать прививку. Это 
его право. Но считаю, что надо думать 
не только о себе, но и об окружающих.

Подчеркну, я не фанат и не против-
ник Джоковича. Отношусь к нему ней-
трально. Так же как и к Роджеру Фе-
дереру. А вот в отношении третьего 
представителя «большой тройки» Ра-
фаэля Надаля у меня сугубо положи-
тельные эмоции.

Сам турнир, мне кажется, бу-
дет очень странным. Люди уже на-
чали сниматься. Американец Джен-
сон Бруксби сдал положительный 
тест на коронавирус за день до выле-
та в Сидней и не сможет принять уча-
стие в Australian Open 2022. Наверняка 
это не последний случай. А если нач-
нут проверять по-серьёзному, многие 
могут вылететь без борьбы. Особенно 
будет обидно, если игроки будут сни-
маться из-за положительного теста 
на COVID-19 уже на поздних стадиях.

Это тяжёлое время. Всё очень не-
предсказуемо.

Спорт

Корона не снимается
Как новая волна COVID-19 ударила по спорту

Алексей Фомин, Тимур Ганеев 

В Северной Америке в конце декабря 
2021-го пошла новая волна корона-

вируса, последствия которой оказались 
самыми жёсткими для спорта со времён 
начала ковидной эпохи. А в первых чис-
лах января она накрыла Европу и Россию. 
Со стороны ряда организаций звучат 
призывы к отмене или переносу Олим-
пиады в Пекине, открытие которой за-
планировано на 4 февраля. Правда, пока 
за этот вариант развития событий выска-
зывается подавляющее меньшинство. 
Проведение соревнований находится 
под угрозой срыва, а некоторые уже со-
рвались. В декабре в Северной Амери-
ке более 100 хоккеистов НХЛ оказались 
в ковид-протоколе, на данный момент 
почти сотня матчей регулярного чем-
пионата перенесена. А перед Новым го-
дом Международная федерация хок-
кея на льду (IIHF) досрочно завершила 
молодёжный чемпионат мира в Канаде. 
В январе перенесён целый тур баскет-
больной Евролиги. Международная 
федерация лыжного спорта (FIS) отме-
нила два этапа Кубка мира. Около 50 ян-
варских матчей регулярного чемпиона-
та КХЛ перенесено на неопределённый 
срок. В среду лига решила приостано-
вить турнир на период с 15 по 21 января.

�� КХЛ

В конце прошлого года резко стали по-
являться положительные тесты на ко-
вид в рядах екатеринбургского «Авто-
мобилиста». Именно его выездной матч 
с хельсинкским «Йокеритом», намечен-
ный на 3 января, оказался первым от-
менённым. Он перенесён на 22 января 
и пока остаётся единственным из от-

менённых, которому назначили новую 
дату.

Затем «Автомобилисту» перенесли 
гостевой матч с омским «Авангардом» 
(5 января), домашние с рижским «Ди-
намо» (7 января) и ярославским «Локо-
мотивом» (9 января). Ещё 7 января было 
объявлено, что в уральском клубе нет 
положительных результатов тестов, од-
нако по регламенту отрицательные ана-
лизы должны сдаваться в течение пяти 
дней, чтобы получить допуск к играм.

12 января КХЛ объявила, что наме-
ченный на следующий день домашний 
матч «Автомобилиста» против черепо-
вецкой «Северстали» состоится. Таким 
образом, екатеринбургский коллектив 
будет первым вернувшимся на лёд по-
сле карантина.

По-прежнему остаются в подвешен-
ном состоянии ситуации с уфимским 
«Салаватом Юлаевым», московским 
ЦСКА, рижским и минским «Динамо», 

а также магнитогорским «Металлур-
гом», московским «Спартаком» и ни-
жегородским «Торпедо». В среду к ним 
добавился казанский «Ак Барс». Соглас-
но пресс-релизу КХЛ, под угрозой от-
мены находится матч петербургско-
го СКА против ХК «Сочи». У сочинцев 
пять человек с положительными ПЦР-
тестами. Решение, играть ли матч в Пи-
тере 13 января, будет принято в день 
матча. В случае увеличения числа за-
ражённых встреча будет отменена.

Ряду команд с небольшим числом 
инфицированных пока разрешали 
играть. Последней из запланированных 
на ближайшее время встреч остаётся 
матч во Владивостоке между местным 
«Адмиралом» и новосибирской «Сиби-
рью». Он начнётся в пятницу, 14 января, 
в 12.30 по московскому времени. После 
этого чемпионат уйдёт на паузу, сроки 
которой пока неизвестны.

Как сообщили в КХЛ, по состоянию 
на утро 12 января число игроков, тре-
неров и представителей команд с по-
ложительными ПЦР-тестами достиг-
ло 171 человека, из них 124 хоккеиста. 
За последние сутки прирост заражён-
ных составил 60 человек (24 хоккеиста). 
Перенесённые матчи пройдут в том чис-
ле во время олимпийской паузы. Новый 
календарь концовки регулярного чем-
пионата лига обещает опубликовать 
до конца января.

— Хорошо, что КХЛ сейчас остано-
вила чемпионат, но непонятно, почему 
это не было сделано раньше, — сказал 
«Известиям» обладатель Кубка Гагари-
на-2010 Алексей Терещенко. — Неясно, 
что там с регламентом, почему сейчас 
идут разговоры о проведении перене-
сённых матчей в олимпийскую паузу 
вместо технических поражений тем 

клубам, по вине которых игры отме-
нены. Если там болеют по 10–15 чело-
век, то это же необеспечение клубами 
здоровья своих хоккеистов. Вроде уже 
давно договаривались, что либо игра-
ем, либо виновникам даём техниче-
ские поражения. В конце концов у всех 
есть фарм-клубы, молодёжные коман-
ды. Так поднимайте ребят из ВХЛ и МХЛ, 
пусть заменяют заразившихся. Иначе 
зачем вы тратите деньги на целую клуб-
ную вертикаль, зачем в вышке и моло-
дёжке тренеры тратят своё время и не-
рвы, если вы не даёте в таких условиях 
шансов их подопечным? Всё это очень 
странно. Ощущение, что просто есть не-
которые влиятельные клубы, которым 
нельзя присудить «технарь». Не знаю, 
как ещё всё это объяснить.

�� ЕВРОЛИГА

Ещё в конце декабря было перенесено 
несколько матчей 18-го тура регулярно-
го чемпионата. В новом году полностью 
перенесли 19-й тур, который должен 
был состояться 6–7 января. Затем сдви-
нули встречи ещё ряду клубов, вклю-
чая петербургский «Зенит» и казанский 
УНИКС, у которых сейчас на карантине 
семь и восемь человек соответствен-
но. Карантин по регламенту турнира со-
ставляет семь дней.

— Сколько событий с этой болячкой, 
столько и мнений, — сказал «Извести-
ям» глава тренерского совета БК «Са-
мара» Борис Соколовский. — Профес-
сиональный спорт — это изнурительная 
нагрузка для организма. Поэтому с гу-
манной точки зрения здоровье игроков, 
да и не только игроков имеет большое 
значение. Они же летают на самолё-
тах, сидят в аэропортах. Не все сидят 
в каких-то отдельных терминалах, за-
лах. С этой точки зрения я считаю, что 
руководство Евролиги правильно за-
ботится об игроках, о зрителях, это 
нормально. Другое дело — проведение 
турнира оказывается под угрозой, воз-
можен срыв. Даже не знаю, какие меры 
можно принять. Команды Евролиги 
должны продолжать чемпионат при на-
личии не менее десяти игроков, имею-
щих отрицательный тест. Понятно, что 
в это сложное время не каждый будет 
чувствовать себя хорошо, возможно 
проявление простудных заболеваний. 
Но при наличии отрицательного теста 
если игрок способен выйти на площад-
ку, нет противопоказаний медицинской 
группы, то играть можно. А если заболе-
вают семь-восемь ключевых игроков 
из основного состава, матчи надо пе-
реносить. Это снижает объективность 
лиги, в этой ситуации сильная команда 
может проиграть слабой.

Всё в наших руках
Что ждёт российских гандболистов на Евро-2022

Антон Бабошин 

Ч емпионат Европы по гандболу сре-
ди мужчин пройдёт с 13 по 30 января 

в Венгрии и Словакии. От сборной Рос-
сии ждут прорыва после ряда неудач 
на крупных турнирах. В предваритель-
ном раунде Евро-2022 коллектив Вели-
мира Петковича сыграет с Литвой, Нор-
вегией и Словакией. Из каждой группы 
в основной раунд выходят по две сбор-
ные. Там формируются два пула по шесть 
команд — две лучшие проходят в полу-
финал. «Известия» — о том, реально ли 
сборной России дойти до этой стадии 
турнира и претендовать на медали.

Завершив сбор в Новогорске, нацио-
нальная команда отправилась в Слова-
кию утром 11 января. На подмосковной 
базе российские гандболисты работа-
ли две недели, сделав лишь небольшой 
перерыв на новогодние праздники. Так-
же команда Петковича нанесла краткий 
визит в Хорватию, где провела два кон-
трольных матча со сборной этой стра-
ны — серебряным призёром прошлого 
чемпионата Европы. Первый матч уве-
ренно взяли хозяева — 30:24, хотя глав-
ный тренер россиян и выразил мнение, 
что счёт оказался не по игре. Зато во вто-
ром сборная России сумела одержать 
волевую победу — 28:26.

Хорватию в этих встречах представ-
лял неоптимальный состав — напри-
мер, отсутствовал лучший игрок Евро-
2020 Домагой Дувняк. Но и у россиян 
не обошлось без кадровых проблем. По-
этому результаты матчей, а также ход 
подготовки к турниру в целом позволи-
ли Петковичу говорить, что он с опти-
мизмом смотрит на предстоящий Евро.

— Игры с Хорватией показали, что 
у нас ещё есть над чем работать, — ска-
зал «Известиям» опытный разыгрыва-
ющий Дмитрий Житников. — Но видно 
и то, что мы не зря тренировались эти 
две недели, работали с полной отдачей.  
Первая группа не самая тяжёлая, но всё 
же очень опасная. Хотя календарь от-
личный — лучше не придумаешь.

С Житниковым сложно не согла-
ситься. Первый матч на таких турни-
рах часто бывает нервным, и россияне 
проведут его против сборной Литвы. 
Прибалтийская команда — редкий гость 
на соревнованиях такого уровня. Един-
ственный раз литовцы попадали на чем-
пионат Европы в далёком 1998 году. 
Их истинные возможности — загадка 
почти для всех, но можно без особой 
натяжки считать Литву одной из сла-
бейших команд нынешнего Евро.

Если сборная ставит себе задачу вы-
хода в следующий раунд, с Литвой нуж-
но разбираться без разговоров. Дальше 
будет сложнее. Во втором туре росси-
ян ждёт фаворит группы F Норвегия. 
Впрочем, как напомнил тот же Жит-
ников, норвежцы часто на предвари-
тельных стадиях играют не в полную 
силу, по этому можно попытаться заце-
пить очки.

Главным же на этом этапе видится 
матч со Словакией. Играть с хозяева-
ми чемпионатов всегда сложно, пусть 
из-за ковидных ограничений у них 
и не будет поддержки трибун — по регла-
менту их разрешено заполнять на 25%. 
Впрочем, словаки российской коман-
де вполне по зубам, в отборе на Евро-
2020 мы обыграли их дважды. Выезд-

ной матч тогда вышел нервным и очень 
тяжёлым — с победой в один мяч. А вот 
во второй встрече россияне разгроми-
ли соперника.

Два года назад финальная часть чем-
пионата Европы для сборной России по-
лучилась катастрофической. Уступив 
в напряжённой борьбе Венгрии в стар-
товом матче (25:26), наши гандболисты 
затем проиграли Исландии и Дании и за-
вершили турнир без набранных очков — 
на 22-м месте из 24 команд. Поэтому ны-
нешний Евро просто обязан сложиться 
более удачно.

— Смотрю на предстоящий турнир 
с оптимизмом, мы поедем в Словакию 
в хорошем настроении, атмосфера 
в команде тоже прекрасная, — рассказал 
«Известиям» Велимир Петкович. — Уве-
рен, что нам по силам преодолеть пер-
вую стадию, это задача-минимум, а там 
посмотрим, какие соперники нам до-
станутся. Но мы не боимся оппонентов.

Второй этап чемпионата пройдёт 
в Братиславе. Чего от него ждать, если 
россияне туда попадут, сказать слож-
но. Регламент ЧЕ был и остаётся доволь-
но жёстким — во втором групповом ра-
унде из шести команд дальше идут 
только две, а соперники здесь все как 
на подбор. Например, почти гарантиро-
ванно на этой стадии России предсто-
ит сыграть с действующим обладате-
лем титула Испанией, вице-чемпионом 
мира Швецией, которой мы проиграли 
на прошлогоднем чемпионате мира, 
и Германией. Попасть из такой компа-
нии в полуфинал весьма сложно.

Тем более что Петковичу и его штабу 
вновь пришлось решать проблемы с со-
ставом. В расширенный список перед 

Евро вошли 35 игроков, но, когда при-
шла пора ехать в Хорватию, команда не-
досчиталась целого ряда гандболистов, 
в том числе ключевых. Расположение 
сборной из-за травм и других проблем 
со здоровьем покинули семь игроков. 
Чтобы набрать комплект, тренерам при-
шлось вызывать дебютанта — правого 
полусреднего Никиту Каменева. 

Чуть позже линейные Александр Ер-
маков, Радомир Врачевич и левый полу-
средний Михаил Виноградов вернулись 
в команду. По словам Петковича, рвался 
в бой и правый полусредний Дмитрий 
Киселёв, но с незалеченной травмой 
не мог играть в полную силу. Поэтому 
его, как и линейного Вячеслава Касатки-
на, пришлось оставить дома. Также вне 
заявки из-за проблем со здоровьем ока-
зался разыгрывающий Сергей Кудинов.

В итоговый состав на чемпионат 
Европы вошли 18 игроков, при этом 
на каждый матч можно заявлять 16. Так-
же разрешается за время турнира про-
вести до шести замен, используя для 
этого игроков из первоначального рас-
ширенного списка. И что-то подсказы-
вает, что этим правом воспользуются 
многие участники Евро — ситуация с ко-
ронавирусом в последние недели остав-
ляет желать лучшего.

Если же оставить неспортивные фак-
торы за скобками, то в числе главных 
претендентов на медали турнира можно 
назвать и финалистов прошлого Евро — 
Испанию с Хорватией и Данию со Шве-
цией. Впрочем, возвращаясь к словам 
Петковича, сборная РФ никого не бо-
ится и готова реабилитироваться за ре-
зультат прошлого чемпионата Европы.
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